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México, con peor caída económica en América Latina: FMI 
Prevé un desplome del PIB de 10.5%, no visto en 88 años 

 

 
Tumban inversión… y prefieren gastar 
Dice Gobernador de Veracruz que la CFE tomará proyecto 

 

 

Pesimismo del FMI sobre México por impacto de Coid-19 
Previsión, Caída del PIB en 2020 será de 10.5% la mayor en AL 
 

 

México cumple con la OPEP en recorte petrolero y con pilón 
Pemex bajo su producción en mayo a 1,633 millones de barriles al día 
 

 
Supera México el reto de reconvertir hospitales Covid 
Logró evitar desbordamiento de nosocomios, como pasó en Europa 
 

 
SEP, Salud y UNAM, entre clientes de las factureras en 2017 
Corrupción. Gobierno capitalino, Lotería y Conacyt, otras instituciones timadas por 
las empresas defraudadoras del SAT; ahora suman 143 las que se van a 
investigación 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

FMI estima caída de 10.5% en economía 
Anticipa una recesión profunda para México 
 

 
Para julio, la reunión Trump-AMLO en EU 
El presidente estadounidense lo anuncio el martes: López Obrador lo confirmó ayer 
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La Razón 
FMI ve caída mayor de PIB en México, la pasa de -6.6% a -10.5% 
Organismo ya pone al país en situación que Brasil 
 

 
Quitan a Iberdrola proyecto en Tuxpan 
La CFE licitará central eléctrica 
 

 
Amparo de Tren Maya tiene tintes políticos 
Se respetarán los ordenamientos del Poder Judicial 
 

 

¡Enemigo en casa! 
Disminuyó la comisión de delitos en las calles de la CDMX, aseguran autoridades; 
pero incrementaron en los hogares durante la pandemia 
 

 

México, lejos de aplanar la curva: OPS 
América Latina está en pleno pico por Covid, advierte 
 

   
FMI ve desplome; AMLO apuesta por pronta recuperación 
Ente internacional prevé caída de PIB a -10.5 por ciento en México para 2022; “ya 
tocamos fondo”, afirma el Presidente 
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Panorama Nacional 
 
 

Desestima AMLO previsión del FMI para la economía nacional (La Jornada, 

Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
La proyección del Fondo Monetario Internacional (FMI) de que la economía mexicana 
caerá 10.5 por ciento es muy pesimista, sostuvo el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Yo estoy optimista a partir de datos objetivos, reales, duros. Sostengo que nos 
vamos a recuperar pronto. 
Así, el mandatario aludió a la evolución del empleo como el dato más sólido, pues de 
cerrar 550 mil empleos en abril, 340 mil en mayo y 85 mil en lo que va de este mes –
que terminará con 130 mil–, para julio ya no habrá pérdida; es mi pronóstico. 
Refirió que para el primer trimestre se auguraba una contracción económica del país 
que alcanzaría 5 por ciento, y no sucedió así. Sin embargo, reconoció que el trimestre 
más difícil será abril-junio. “¿Cómo voy a estar pesimista? Imagínense, un presidente 
pesimista; eso solamente pasa a quienes les ha ido mal porque se dedicaban a robar y 
ya no pueden; están enojados. Pero nosotros debemos cantar ‘gracias a la vida, que 
nos ha dado tanto’; tenemos que ver con optimismo el futuro y salir adelante”. 
Expresó su inconformidad con la decisión del Banco de México de subastar 11 mil 
millones de dólares para dotar liquidez al mercado. Aunque ratificó su respeto a la 
autonomía del organismo, sugirió que se cuiden las reservas, que no se quiera usar 
recursos de la nación para apoyar a corporaciones económicas o financieras. No 
estamos de acuerdo con eso. Nos importa mucho que el Banco de México actúe con 
prudencia. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/25/politica/006n1pol) 
 

SG: funcionarios deben mejorar respuestas para evitar feminicidios (La 

Jornada, Fabiola Martínez y Gustavo Castillo, p. web). 
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, pidió a funcionarios públicos 
trabajar con generosidad para evitar los feminicidios en el país, y también aprovechar la 
oportunidad histórica de la Cuarta Transformación para dar mejores resultados. 
Al participar en la tercera reunión nacional de centros estatales de Prevención Social y 
los Centros de Justicia para Mujeres, reconoció los retos para dar una respuesta 
eficiente y efectiva a la población que busca ayuda. 
Los datos que tenemos nos han permitido ver, de forma contundente, que aún son 
amplios los espacios que tenemos en la construcción de la capacidad de respuesta 
eficiente y efectiva para la población que nos busca pidiendo nuestra ayuda, señaló. 
La sesión, realizada en videoconferencia, fue convocada por el secretariado ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP), cuyas estadísticas más recientes 
muestran una reducción en los casos de feminicidio: 69 carpetas abiertas en mayo 
pasado, contra 73 de abril. 
En los primeros cinco meses del año en curso, 385 homicidios dolosos fueron 
clasificados como feminicidios; en el mismo periodo de 2019, la suma fue de 407. 
Si el comparativo se hace respecto a ese lapso pero de 2018, el nivel actual todavía es 
tan alto como entonces. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/25/politica/013n2pol) 
 

Diputados perfilan mantener fideicomisos a cine, deporte y ciencia (El Sol de 

México, Bertha Becerra, p. web). 
La Cámara de Diputados perfila mantener los fideicomisos de apoyo al cine, deporte y 
ciencia, mientras que en el caso del destinado a atender los desastres naturales se 
busca reformarlo, explicó el presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública 
de la Cámara de Diputados, Erasmo González Robledo (Morena). 
“Buscamos poder llegar a los trabajos de discusión con la participación de todos los 
grupos parlamentarios y la comunidad científica y tecnológica para conocer cuál es la 
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mejor vía, la mejor estructura administrativa y así saber el manejo claro de los recursos 
públicos y sus alcances”, dijo. 
La iniciativa que busca desaparecer 44 fideicomisos se encuentra en discusión a través 
de Parlamento Abierto, para conocer y atender las opiniones de cada uno de los 
involucrados. 
En el caso del Fonden, puntualizó que se puede mejorar su esquema de operación. Y 
es también el caso del mecanismo de Protección de Personas Defensoras de Derechos 
Humanos y Periodistas. 
“No va a desaparecer el apoyo. Se continúa con el análisis para identificar la manera de 
hacer más eficiente”, explicó. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/diputados-perfilan-mantener-
fideicomisos-a-cine-deporte-y-ciencia-apoyos-erasmo-gonzalez-morena-5409622.html) 
 

Pendientes, los ajustes para garantizar la libertad gremial, como mandata 
el T-MEC (La Jornada, Néstor Jiménez, p. web). 
Los sindicatos y empresas deberán realizar los ajustes necesarios para garantizar la 
libertad gremial antes del inicio del Tratado de Libre Comercio entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC), el primero de julio, ya que de lo contrario podrían ser 
denunciados por los agregados laborales de los países vecinos del norte que operarán 
en México como parte del nuevo acuerdo. 
Para cumplir los requisitos que establece el T-MEC, el año pasado se avaló en México 
la reforma laboral, con una serie de modificaciones en materia gremial para garantizar 
un ambiente democrático y eliminar los llamados sindicatos blancos. 
En caso de existir irregularidades, los trabajadores o los agregados laborales estarán 
en facultad de hacer las denuncias, las cuales podrían dirimirse en los paneles 
internacionales aunque no se trate de empresas extranjeras asentadas en México, 
explicó Héctor de la Cueva, coordinador del Centro de Investigación Laboral y Asesoría 
Sindical (CILAS). 
Para el experto en temas sindicales, si bien el T-MEC no es la panacea para México, ya 
que en muchos de sus aspectos comerciales y de producción pone en mayor desventaja 
al país frente a las empresas de Estados Unidos y Canadá, sí representa un avance en 
su apartado laboral, debido a que fue precisamente el acuerdo comercial el que empujó 
la necesidad de una reforma. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/25/politica/007n1pol) 
 

Economía mexicana será de las más golpeadas del mundo por COVID-19, 
según el FMI (El Financiero, Leticia Hernández, p. web). 
El impacto de la pandemia del COVID-19 en la economía de México provocará una 
contracción de 10.5 por ciento en el PIB del 2020, estimó el Fondo Monetario 
Internacional (FMI). 
En abril, el organismo proyectaba una caída de 6.6 por ciento en el Producto Interno 
Bruto (PIB) nacional. Hacia 2021, el FMI estima un rebote de 3.3 por ciento, en lugar de 
3 por ciento. 
México no solo es el país de América Latina con la previsión más negativa, también es 
una de las cinco naciones en el mundo que se espera tenga un mayor golpe a su 
economía, con la expectativa de que su PIB caiga a una tasa de dos dígitos. Su 
pronóstico es superado por España e Italia, en donde se prevén contracciones de 12.8 
por ciento, y Francia, con una caída estimada de 12.5 por ciento. 
Para la zona Euro en conjunto, se advierte una contracción de 10.2 por ciento en su PIB 
de 2020 y un repunte de 6.0 por ciento en 2021, reflejo del severo impacto estimado en 
las economías italiana y española. 
Por su parte, Reino Unido sufrirá una contracción de 10.2 por ciento, según el World 
Economic Outlook (WEO) en su actualización de junio, y el PIB de Estados Unidos 
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terminará 2020 en terreno negativo, cayendo 8 por ciento, para avanzar 4.5 por ciento 
en 2021. 
Para Estados Unidos las previsiones del FMI consideran una recesión de 8 por ciento 
en 2020 para avanzar 4.5 por ciento el próximo año, un ajuste a la baja de 2.1 y 0.2 
puntos porcentuales respecto al estimado de abril. Para Canadá las proyecciones son 
similares, una caída del PIB en 8.4 por ciento y una recuperación de 4.9 por ciento en 
2020 y 2021, respectivamente. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/fmi-hunde-pronostico-de-economia-de-mexico-
en-2020-proyecta-caida-de-10-5) 
 

Quitan a Iberdrola proyecto en Tuxpan (El Sol de México Juan Luis Ramos, p. web). 
La construcción de una central de generación de electricidad en Tuxpan sí va, pero sin 
Iberdrola. El proyecto al que la española destinaría mil 200 millones de dólares será 
licitado por la CFE. 
El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, dijo que la propia secretaria de Energía, 
Rocío Nahle, así se lo informó. 
"Me ha confirmado que el proyecto para Tuxpan se mantiene, pero que es de la 
@CFEmx y la empresa del estado licitará su construcción donde empresas 
veracruzanas tendrán la oportunidad de trabajar", escribió García en su cuenta de 
Twitter. 
El alcalde de ese municipio, Juan Antonio Aguilar, dijo a El Sol de México que el proyecto 
estaba en riesgo por la falta de acuerdo entre Iberdrola y la estatal eléctrica para 
asegurar el suministro de gas. 
La empresa declinó emitir alguna postura y la CFE no respondió a una solicitud de 
información para conocer detalles de los ajustes al proyecto. 
De acuerdo con la versión del presidente municipal, la empresa española ya había 
invertido unos 40 millones de dólares y contaba con el terreno, los permisos, y la 
logística para iniciar con la obra. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/quitan-a-iberdrola-proyecto-en-tuxpan-
licitacion-cfe-rocio-nahle-construccion-inversion-sector-energetico-5409528.html) 
 

Es 2020, ¿quién necesita energías renovables? (El Financiero, Atzayaelh Torres, p. 

web). 
Toda liga, aunque sea elástica y se estire, tiene un límite, y en el caso de la tensa 
relación entre las empresas energéticas y el gobierno de la Cuarta Transformación, llegó 
al suyo. 
Las decisiones unilaterales de la administración del presidente Andrés Manuel López 
Obrador para modificar normativas del sector eléctrico han generado una fractura en la 
comunicación con el sector privado. El diálogo dejó de existir. 
Fuentes consultadas en el sector, quienes pidieron el anonimato para evitar represalias 
de la autoridad o entorpecer procesos de inversión o judiciales, afirman que desde hace 
al menos cuatro meses no se ha tenido contacto con las autoridades de la Secretaría 
de Energía (Sener), la Comisión Reguladora de Energía (CRE) o el Centro Nacional de 
Control de Energía (Cenace), ni si quiera a través de cámaras empresariales ni del 
Poder Legislativo. 
“Ya no hay diálogo, no hay acercamiento de las partes, pero ahora que se dieron las 
suspensiones definitivas (sentencias judiciales en contra de las políticas de la Sener) 
sería buen momento de buscar acercamiento, pero a la autoridad no se le ven muchas 
ganas”, comentó uno de ellos, quien trabaja para una empresa eléctrica de presencia 
internacional. 
Y no es para menos. La Sener ha llevado a cabo una serie de modificaciones, no en la 
estructura sobre la que se edificó la reforma eléctrica de 2013, pero sí a nivel de la 
instrumentación de la legislación secundaria operativa, que han tenido un temido 
impacto por parte de los participantes del naciente mercado eléctrico, así como de los 
viejos jugadores en los llamados contratos legados. 
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Ahora, varias de las principales empresas que entraron al mercado mexicano reevalúan 
sus inversiones y el tamaño de sus operaciones en el país. 
(https://elfinanciero.com.mx/bloomberg-businessweek/el-corto-circuito-verde-de-amlo) 
 

Por COVID, se perdieron 220 mil empleos en la CDMX (El Financiero, Eduardo 

Ortega, p. web). 
La Ciudad de México ha perdido por la pandemia alrededor de 220 mil empleos, de abril 
a la fecha, por lo que el gobierno capitalino tiene el objetivo, como parte de un plan de 
reactivación, de generar 987 mil empleos, informó la jefa de Gobierno capitalino, Claudia 
Sheinbaum. 
Para ello, la funcionaria presentó ayer, en la conferencia mañanera del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el Programa de Reactivación Económica de la Ciudad 
de México, el cual se sustenta, principalmente, en el sector de la construcción, tanto en 
obras públicas como privadas, así como en apoyos sociales. 
Sheinbaum precisó que su administración invertirá 25 mil 894 millones de pesos en obra 
pública, con lo cual se generarán 271 mil 34 empleos; además, añadió, mediante la 
inversión de 92 mil 398 millones de pesos en apoyos sociales, se crearán 169 mil 785 
plazas de trabajo. 
En tanto, el sector privado invertirá en obras alrededor de 50 mil 373 millones de pesos, 
que van a generar en total 546 mil 364 empleos. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/por-covid-se-perdieron-220-mil-empleos-en-la-
cdmx) 
 

Construirá la IP 582 desarrollos para reactivar la economía local (La Jornada, 

Roció González Alvarado, p. web). 
Como parte del plan de reactivación económica del gobierno capitalino por la pandemia 
de Covid-19, la iniciativa privada podrá construir 582 desarrollos inmobiliarios con 17 mil 
281 viviendas en la Ciudad de México. 
En el documento se establece que el sector inmobiliario hará una inversión de 50 mil 
373 millones de pesos, que generarán 546 mil 364 mil empleos en la capital del país. 
Del total de proyectos arquitectónicos, 48 son mayores a 10 mil metros cuadrados, es 
decir, de los llamados megaproyectos, de los cuales 40 por ciento se ubicará en la 
alcaldía Cuauhtémoc, en particular sobre Paseo de la Reforma. 
De acuerdo con el plan previsto, los megadesarrollos se construirán en 11 alcaldías: 19 
en Cuauhtémoc, siete en Álvaro Obregón, seis en Miguel Hidalgo, cinco en Benito 
Juárez, tres en Cuajimalpa, dos en Azcapotzalco, dos en Tlalpan, uno en Magdalena 
Contreras, e igual número en Coyoacán, Venustiano Carranza y Gustavo A. Madero. 
También se contempla erigir 480 desarrollos inmobiliarios menores a 10 mil metros 
cuadrados, que albergarán 4 mil 482 viviendas. La mitad en dos alcaldías: Benito Juárez 
y Cuauhtémoc, al contar con 144 y 113 obras, respectivamente, que en conjunto suman 
2 mil 860 nuevos departamentos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/25/capital/029n1cap) 
 

Visita de AMLO a Trump será ‘un error colosal’, advierten especialistas (El 

Financiero Eduardo Ortega, p. web). 
En medio de la efervescencia electoral en Estados Unidos, la visita del presidente 
Andrés Manuel López Obrador a Washington no sólo es “demasiado riesgosa”, sino, 
además, representa “un error colosal”, coincidieron especialistas. 
Para Rafael Fernández de Castro, director del Centro de Estudios México-Estados 
Unidos de la Universidad de California en San Diego, es demasiado riesgoso 
políticamente para López Obrador, porque Trump tiene muy buenas posibilidades de 
perder la presidencia y los demócratas van a estar muy enojados con el presidente 
mexicano si “le engorda el caldo político” al republicano. 
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Consultado por El Financiero, consideró que a Trump no le importan la pandemia y la 
economía, sino sólo la reelección, por lo que López Obrador se expone a que el 
republicano haga “una grosería” a la investidura presidencial. 
“Porque siempre que un reportero le pregunte (a Trump) quién va a pagar por la pared, 
pues va a decir México, y que la pared es necesaria para que no entren los criminales 
mexicanos”, aseveró. 
De Castro consideró que Trump quiere verse presidencial y quiere decirle a los electores 
latinos que la lleva bien con México, aunque se ha comportado de forma “terrible” . 
“Lo mismo que criticó de Peña Nieto, está haciendo (López Obrador) con Trump. Pero 
ahora agrandado, porque Peña Nieto en ese momento pensaba que Trump no iba a 
llegar nunca a la Casa Blanca, y ahora es el presidente de Estados Unidos y ya tenemos 
evidencia de lo radioactivo de Trump por mentiroso, antimexicano y racista”, agregó. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/visita-a-trump-sera-un-error-colosal-dicen-
especialistas) 
 

Prevé la OMS 10 millones de casos en el mundo la próxima semana (El 

Financiero, Redacción, p. web). 
Ginebra. - La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió que espera que el mundo 
llegue a los 10 millones de casos de coronavirus la semana que viene, sin que el 
continente americano alcance aún al pico de la pandemia. 
“Esperamos llegar a un total de 10 millones de casos la semana que viene”, declaró el 
jefe de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, en rueda de prensa telemática. 
Recordó que la cifra de contagios a causa de la nueva enfermedad ya ha sobrepasado 
los 9.3 millones en todo el mundo, mientras que los fallecidos son más de 481 mil. 
En este sentido, el jefe de la OMS ha explicado que en el primer mes del brote se 
registraron menos de 10 mil casos, mientras que en el último mes se han reportado casi 
4 millones de infectados. “Tenemos la responsabilidad urgente de hacer todo lo que 
podamos con las herramientas de las que disponemos ahora para suprimir la 
transmisión y salvar vidas”, añadió. 
La OMS calcula que, teniendo en cuenta la media actual de cerca de un millón de nuevos 
casos semanales, el mundo necesita cerca de 620 mil metros cúbicos de oxígeno al día, 
o, lo que es lo mismo, unas 88 mil tanques de oxígeno grandes. 
Por ello, el organismo dependiente de la ONU está tratando de abastecer a aquellos 
países que más lo necesitan. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/preve-la-oms-10-millones-de-casos-en-el-mundo-
la-proxima-semana) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Asesoría, representación jurídica y gestión administrativa son derechos 
gratuitos de sujetos agrarios (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
La Procuraduría Agraria (PA) es un organismo descentralizado de la función pública 
federal, con personalidad jurídica y patrimonio propio, con funciones de servicio social 
encargado de la defensa de los sujetos agrarios como son los ejidatarios, comuneros, 
sucesores de ejidatarios, ejidos, comunidades, pequeños propietarios, avecindados, 
jornaleros agrícolas, colonos, poseedores de terrenos baldíos, connacionales y 
campesinos en general. 
Así se expresó, Lucila López López, Directora de Asuntos Agrarios y Procedimientos 
Legales de la PA, quien sostuvo que lo anterior es de conformidad con lo dispuesto en 
los artículos 134 y 135 de la Ley Agraria y 1 del Reglamento Interior de la dependencia 
federal. 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/visita-a-trump-sera-un-error-colosal-dicen-especialistas
https://elfinanciero.com.mx/nacional/visita-a-trump-sera-un-error-colosal-dicen-especialistas
https://elfinanciero.com.mx/mundo/preve-la-oms-10-millones-de-casos-en-el-mundo-la-proxima-semana
https://elfinanciero.com.mx/mundo/preve-la-oms-10-millones-de-casos-en-el-mundo-la-proxima-semana


Durante su participación en las Charlas del Conversatorio Diálogos Agrarios por el 
Territorio, con el tema: Atención Ciudadana, la funcionaria expuso que dentro de los 
servicios que otorgan se encuentran la asesoría jurídica, la gestión administrativa -que 
es el apoyo que brinda la procuraduría a los y sujetos agrarios- y la representación 
jurídica, y todos estos servicios que ofrece la institución, son gratuitos. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/asesoria-representacion-juridica-y-gestion-
administrativa-son-derechos-gratuitos-de-sujetos-agrarios?idiom=es) 
 

Asesoría, representación jurídica, gestión administrativa son derechos 
gratuitos de sujetos agrarios (YouTube, Canal: Procuraduría Agraria, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
(https://www.youtube.com/watch?v=Tw4zoXVz8dg) 
 

Exige Erika Sánchez no quitar presupuesto a órganos y tribunales agrarios; 
pone en riesgo la seguridad en la tenencia de la tierra (Mi Punto de Vista, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
La diputada Erika Sánchez Martínez (PRI) exigió que se enmiende la decisión de quitar 
presupuesto a los órganos y tribunales agrarios, ya que pone en riesgo la seguridad en 
la tenencia de la tierra y abre la puerta a la ingobernabilidad y a nuevos conflictos 
sociales. 
En un comunicado, advirtió que están en riesgo de desaparecer el Tribunal Superior 
Agrario, los tribunales Unitarios Agrarios, la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario 
Nacional y a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. 
La legisladora priista explicó: “se trata de órganos federales dotados de plena 
jurisdicción y autonomía que brindan certeza jurídica de la tierra a los que menos tienen, 
ejidatarios, comuneros, pequeños propietarios, a campesinos a los que se les da 
asesoría legal, y su alcance jurisdiccional puede medirse en el territorio nacional”. 
México tiene una superficie de 197 millones de hectáreas, de las cuales, el 51 por ciento 
son núcleos agrarios, es decir, la propiedad social de la tierra equivale a todo el territorio 
de países como Venezuela, 1.5 veces el de Francia o dos veces la superficie de España. 
Al decretar el titular del Ejecutivo federal no ejercer 75 por ciento del presupuesto 
disponible de las partidas de servicios generales, materiales y suministros, se frena y 
limita a los organismos jurisdiccionales, para hacer el trabajo de ordenamiento territorial, 
regularización de la propiedad de ejidos y comunidades, y las políticas públicas que 
fomentan el acceso a la justicia y el desarrollo agrario integral de más de la mitad del 
país, alertó Sánchez Martínez. 
(http://www.mipuntodevista.com.mx/exige-erika-sanchez-no-quitar-presupuesto-a-
organos-y-tribunales-agrarios-pone-en-riesgo-la-seguridad-en-la-tenencia-de-la-tierra/} 
Información también disponible en: 
 

- Ingobernabilidad desaparecer tribunales agrarios (IDI, Sergio Martínez 

Calderón, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
La austeridad del Gobierno federal pone en riesgo la seguridad en la tenencia de la tierra 
y abre la puerta a la ingobernabilidad, a nuevos conflictos sociales, alertó la diputada 
federal del PRI, Erika Sánchez Martínez, al exigir se enmiende la decisión de quitar 
presupuesto al Tribunal Superior Agrario, a los tribunales Unitarios Agrarios, la 
Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y a la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano. 
La legisladora priista explicó: “se trata de órganos federales dotados de plena 
jurisdicción y autonomía que brindan certeza jurídica de la tierra a los que menos tienen, 
ejidatarios, comuneros, pequeños propietarios, a campesinos a los que se les da 
asesoría legal, y su alcance jurisdiccional puede medirse en el territorio nacional”. 
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México tiene una superficie de 197 millones de hectáreas, de las cuales, el 51 por ciento 
son núcleos agrarios, es decir, la propiedad social de la tierra equivale a todo el territorio 
de países como Venezuela, 1.5 veces el de Francia o dos veces la superficie de España. 
Al decretar el titular del Ejecutivo federal no ejercer 75 por ciento del presupuesto 
disponible de las partidas de servicios generales, materiales y suministros, se frena y 
limita a los organismos jurisdiccionales, para hacer el trabajo de ordenamiento territorial, 
regularización de la propiedad de ejidos y comunidades, y las políticas públicas que 
fomentan el acceso a la justicia y el desarrollo agrario integral de más de la mitad del 
país, alertó Sánchez Martínez. 
https://www.idimedia.com/noticias/sucesos/ingobernabilidad-desaparecer-tribunales-
agrarios/ 
 

- Exige Erika Sánchez no quitar presupuesto a órganos y tribunales 
agrarios; pone en riesgo la seguridad en la tenencia de la tierra (Hoja 

de Ruta, Redacción, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
La diputada Erika Sánchez Martínez (PRI) exigió que se enmiende la decisión de quitar 
presupuesto a los órganos y tribunales agrarios, ya que pone en riesgo la seguridad en 
la tenencia de la tierra y abre la puerta a la ingobernabilidad y a nuevos conflictos 
sociales. 
En un comunicado, advirtió que están en riesgo de desaparecer el Tribunal Superior 
Agrario, los tribunales Unitarios Agrarios, la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario 
Nacional y a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. 
La legisladora priista explicó: “se trata de órganos federales dotados de plena 
jurisdicción y autonomía que brindan certeza jurídica de la tierra a los que menos tienen, 
ejidatarios, comuneros, pequeños propietarios, a campesinos a los que se les da 
asesoría legal, y su alcance jurisdiccional puede medirse en el territorio nacional”.  
México tiene una superficie de 197 millones de hectáreas, de las cuales, el 51 por ciento 
son núcleos agrarios, es decir, la propiedad social de la tierra equivale a todo el territorio 
de países como Venezuela, 1.5 veces el de Francia o dos veces la superficie de España. 
https://hojaderutadigital.mx/exige-erika-sanchez-no-quitar-presupuesto-a-organos-y-
tribunales-agrarios-pone-en-riesgo-la-seguridad-en-la-tenencia-de-la-tierra/) 
 

SIOP cancela de última hora reunión con propietarios de terrenos de 
carretera a Villa Purificación (Radio Costa, Enrique López, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
Jalisco, Autlán. - Ejidatarios y comuneros de Chiquihuitlán, Agua Sanada y Estancia de 
Amborín, propietarios de los terrenos por donde se contempla el trazo para la 
construcción de la carretera Autlán – Villa Purificación, recibieron de última hora un 
comunicado de la Secretaría de Infraestructura y Obra Pública (SIOP) del Gobierno del 
Estado mediante el que avisaban que no había condiciones para llevar a cabo la reunión 
que se tenía programada para este martes en Autlán de Navarro. 
Ante ello, los propietarios se dijeron agraviados por lo que ellos dicen ser una falta de 
seriedad y decidieron romper el diálogo con el director general jurídico del gobierno del 
estado, Guillermo Brambila, e hicieron un llamado al gobernador del estado, Enrique 
Alfaro Ramírez, para poder continuar con las pláticas directamente con él o con algún 
funcionario de alto nivel que verdaderamente pueda resolverles las inquietudes. 
Así lo señaló en entrevista el representante legal de los afectados, Juan Pablo Cota 
González: 
“básicamente hacer un llamado al señor gobernador al efecto de llamar al diálogo, que 
se nos brinde un espacio para poder hacer los planteamientos que considero son de 
alta importancia, mucha seriedad y sobre todo en aras de que a los compañeros 
comuneros y ejidatarios por supuesto de La Estancia de Amborín darles la certeza de 
que las cosas que se están haciendo sean apegadas a derecho”.  
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Cota González detalló que el gobierno del estado aseguró en su mensaje que no 
cuentan con la documentación oficial de la comunidad para poder hacer un seguimiento 
serio y que la Procuraduría Agraria no ha dado respuesta a la invitación hecha por las 
autoridades, sin embargo, el representante de los comuneros dice que estas 
aseveraciones son falsas: 
“quedó demostrado hoy, muy demostrado, que se tiene la carpeta básica original de la 
comunidad, que es un documento oficial que hace prueba plena y fehaciente, el 
documento que cuenta con el plano definitivo, la publicación de la resolución 
presidencial y así mismo, obviamente la publicación en el diario oficial de la federación, 
es decir, está en sus términos legales perfectamente integrada; también dicen o aducen 
que la procuraduría agraria no les ha dado ningún tipo de respuesta cuando es 
totalmente falso”. 
(http://www.radiocosta.com.mx/siop-cancela-de-ultima-hora-reunion-con-propietarios-
de-terrenos-de-carretera-a-villa-purificacion/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu realizará 165 mil acciones de ampliación o mejoramiento de 
vivienda (Inmobiliare, Rubí Tapia Ramírez, p. web). 
Jueves 25 junio 2020 
Durante la conferencia de prensa vespertina, del 23 de junio de 2020, se informó que la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), decidió ampliar su 
estrategia de vivienda, por lo que se prevé que se realicen 165 mil acciones de viviendas 
adicionales, lo anterior con una inversión de 9 mil 400 millones de pesos (mdp) con lo 
que se generarán alrededor de 206 mil empleos directos.  
“Estas acciones de vivienda se suman a otras de los programas ordinarios, es decir, a 
lo largo de 2020, estaríamos realizando, entre las acciones del Programa Nacional de 
Reconstrucción, del Programa de Vivienda Social y las acciones de esta acción 
emergente del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) casi 200 mil acciones de 
vivienda, con una inversión de aproximada de 12 mil 815 mil millones de pesos, con las 
cuales, tenemos estimado que se podrán generar 286 mil 750 empleos directos, más 
los indirectos que esta industria genera de manera importante”, notificó David Cervantes 
Peredo, Subsecretario de Ordenamiento Territorial. 
Las 165 mil acciones de vivienda se llevarán a cabo en 65 municipios de 15 entidades 
federativas donde se ampliará el PMU. Cabe mencionar que del total de la cantidad se 
dividirá en dos rubros: cien mil para acciones de mejoramiento de vivienda por un monto 
de 35 mil pesos, en el que se contempla aplanados, impermeabilización, construcción 
de muros, techos, pintura, puertas y ventanas, instalaciones eléctricas, sanitarias e 
hidráulicas; y 65 mil acciones para la ampliación de vivienda por una cantidad de 90 mil 
pesos, en el que se contempla la construcción de recámara adicional, baño, cocina y 
otros. 
(https://inmobiliare.com/sedatu-realizara-165-mil-acciones-de-ampliacion-o-
mejoramiento-de-vivienda/) 
 

Trabajos en Santa Lucía en jaque por adeudos y obras de mitigación 
pendientes (Publimetro, Omar Díaz, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
Estado de México. - Comuneros de San Miguel Xaltocan, en el municipio de Nextlalpan, 
Estado de México que es gobernado por Morena, mantienen detenidas con un plantón, 
desde hace nueve días, las obras del aeropuerto internacional de Santa Lucía y 
advirtieron que no se van a mover hasta que el gobierno federal les pague las 128 
hectáreas de tierra en donde se pretende construir esta nueva terminal aérea. 
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Arturo Arellano, comunero de este pueblo, explicó a Publimetro que su movimiento no 
tiene tintes políticos, que no se oponen a la construcción del aeropuerto, que su única 
intención es recibir el pago por estas tierras y también piden que se comience con la 
construcción de obras de mejora en la comunidad, las cuales forman parte de la 
mitigación por las construcciones del aeropuerto. 
“Sedatu y el gobierno federal se están contradiciendo: el gobierno primero dijo que sí 
nos iba a pagar y ahora la Sedatu dice que no ¿a qué estamos jugando? Se cumple o 
no se cumple. Definitivamente el plantón no se va a levantar, no los vamos a dejar 
trabajar hasta que se empiecen a hacer las obras del pueblo de Xaltocan y el pago de 
las 128 hectáreas”, comentó. 
Precisó que el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario debería estar presente para 
darle la cara a la población, pero hasta ahora no lo han visto. De igual forma, subrayó 
que las obras de mejora prometidas consisten en la construcción de escuelas, un 
deportivo y el cambio de red de drenaje del pueblo, entre otras cosas. 
José Anselmo Solares, otro de los comuneros, indicó que cada una de estas 128 
hectáreas valdrían entre tres a cuatro millones de pesos, es decir, que demandan el 
pago de alrededor de 500 millones de pesos. 
(https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2020/06/24/bloqueo-obras-santa-lucia-
cumple-9-dias.html) 
 

Programa de créditos hipotecarios gubernamentales reporta avance de 
36% (El Economista, Redacción, p. web). 
Martes 23 junio 2020 
De los 744,809 créditos hipotecarios que el gobierno federal piensa otorgar mediante 
organismos de vivienda durante este 2020, al 12 de junio pasado había un avance de 
36%, informó Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu). 
Al participar en la conferencia de prensa vespertina para hablar sobre el avance de los 
créditos gubernamentales para apoyar a la economía por la emergencia del 
Coronavirus, Meyer Falcón informó que hasta hace algunos días, se habían entregado 
poco más de 265,000 créditos hipotecarios por medio de organismos como el Fondo de 
Vivienda del ISSSTE (Fovissste), el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit) y Sociedad Hipotecaria Federal (SHF). 
“Tenemos un total de colocación de 265,299 créditos para vivienda; créditos 
hipotecarios. Es un avance de 36% y la meta, al término del año, sigue siendo colocar 
más de 744,000 créditos. Esta información la presentamos cada 15 días, para informar 
cómo vamos en materia de colocación de créditos”, detalló Meyer Falcón. 
De acuerdo con la presentación del funcionario federal, el Infonavit es el organismo que 
ha dado más créditos al 12 de junio pasado, es decir, 171,107 financiamientos; seguido 
de Sociedad hipotecaria Federal, con 74,091 préstamos y Fovissste, con 20,101 
créditos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Programa-de-creditos-hipotecarios-
gubernamentales-reporta-avance-de-36-20200623-0137.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Sader llama a "adaptar la agricultura" mexicana a la realidad climática (Pulso 

Diario de San Luis, Agencia, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
Ciudad de México. - El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, 
llamó este miércoles a "adaptar la agricultura" mexicana y latinoamericana a la nueva 
realidad climática para sortear fenómenos como la desertificación y la sequía.  
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"Estos fenómenos se van a dar con más frecuencia", opinó Villalobos en un encuentro 
telemático para abordar esta problemática que "afecta a la agricultura y al equilibrio de 
los animales", para lo que pidió tener "alternativas".  
El secretario manifestó la necesidad de implicarse con la "reforestación, con evitar las 
quemas agrícolas y con incorporar la materia orgánica a través de la labranza de 
conservación".  
"También en los cultivos de ciclos cortos, porque ya sabemos que las precipitaciones 
son impredecibles en muchos casos. Tendríamos que tener un mejoramiento genético 
para utilizar variedades precoces", señaló.  
Por último, Villalobos exhortó a ir variando los cultivos para facilitar la recuperación de 
los suelos por ejemplo "alternando leguminosas con gramíneas".  
El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) advirtió de que estos 
fenómenos de deforestación y sequía, más propios del norte y el centro de México, ya 
se están dando en otras zonas del país, como en el sureño estado de Oaxaca.  
Según el coordinador del Área Técnica de Agricultura del Instituto Interamericano de 
Cooperación para la Agricultura (IICA), Gertjan Beekman, en Latinoamérica más de 516 
millones de hectáreas se ven afectadas ya por la desertificación.  
Esa cifra, precisó Beekman, resulta en la pérdida de 24 mil millones de toneladas de 
cosecha al año. 
(https://pulsoslp.com.mx/nacional/sader-llama-a-adaptar-la-agricultura-mexicana-a-la-
realidad-climatica/1138351) 
 

México inicia exportación de uva a Corea del Sur (Milenio, Redacción, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
Víctor Villalobos, informó que México inició la exportación de uva de mesa hacia Corea 
del Sur, lo que beneficiará a productores mexicanos de Sonora.  
"Desde la semana pasada empezamos ya con la exportación de uva de mesa a Corea 
del Sur. Esto beneficia a los productores principalmente de Sonora (…) Vamos a 
exportar 125 mil kilogramos de uva”, indicó en entrevista para MILENIO Televisión.  
El funcionario celebró el envío de uva al indicar que muestra el interés de la dependencia 
por atender no sólo el mercado nacional, sino también otros mercados internacionales. 
Destacó que entre los productos estrella del campo mexicano para envío al extranjero 
se encuentran el aguacate, hortalizas como el tomate, chiles y frutas como el mango.  
T-MEC beneficiará al sector agropecuario:  
Sader El secretario afirmó que el sector agropecuario mexicano será “verdaderamente 
favorecido” por la entrada en vigor del Tratado comercial entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC), para la cual, dijo tienen lista toda la reglamentación. 
(https://www.milenio.com/negocios/mexico-inicia-exportacion-uva-mesa-corea-sur-
sader) 
 

Sin Maíz no Hay País pide protección de los derechos y cuidado de la 
naturaleza (La Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
Aunque se dejó fuera del periodo extraordinario de sesiones la discusión sobre la 
reforma a la Ley Federal de Variedades Vegetales (LFVV), la Campaña Nacional Sin 
Maíz no hay País, señaló que continúa convocando a expresar nuestro rechazo a la 
propuesta. 
Por ello reiteró su llamado a los legisladores a no dictaminar la iniciativa y abrir un 
espacio plural y amplio de cara a la sociedad para escuchar y debatir propuestas sobre 
acciones del Estado para la efectiva protección de los derechos y el cuidado de la 
naturaleza. 
Destacó que dados los señalamientos realizados por el diputado Eraclio Rodríguez, 
queremos hacer saber que la Campaña Nacional Sin Maíz No Hay País continúa 
trabajando e informando a comunidades, a los pueblos originarios y campesinos, a las 
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organizaciones sociales, y a todas las personas interesadas en la alimentación sana, 
acerca de las graves consecuencias que traería la aprobación de esta ley. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/24/politica/017n1pol) 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Son claros los grandes requerimientos que tiene el agro: diputada Patricia 
Terrazas (Al Momento Noticias, Redacción, p. web). 
Martes 23 junio 2020 
Ciudad de México. - Al concluir el “Primer parlamento abierto para la elaboración de una 
iniciativa de la nueva Ley Financiera Nacional Agropecuaria”, la presidenta de la 
Comisión de Hacienda y Crédito Público, diputada Patricia Terrazas Baca (PAN), señaló 
que son claros los grandes requerimientos que tiene el agro; por ello, es vital tener leyes 
bien hechas en la parte del crédito. 
“Es una gran responsabilidad para las y los legisladores que la ley quede bien hecha y 
que el sector primario que tiene tanto éxito no decaiga con un mal ordenamiento”, afirmó. 
Terrazas Baca dijo que en las tres fechas del parlamento (8, 15 y 22 de junio) se 
abordaron temas de la cartera vencida; transición de fideicomisos en el contexto de 
decretos e iniciativas de desaparición de éstos; la banca de primer piso; atender a 
pequeños y medianos productores; apoyo a sectores con más riesgo que requieran 
cambio tecnológico; educación financiera y reasignaciones presupuestales. 
Los comentarios más reiterativos, añadió, versaron sobre la necesidad de transformar 
la financiera en un banco de desarrollo; las tasas de interés; un marco jurídico 
especializado que respalde a pequeños y medianos productores; estrategias y 
procedimientos a fin de ser más eficiente y buscar el fomento de la actividad 
agroalimentaria. 
Se consideró que la participación de Agroasemex es central, pero debe administrarse 
de forma separada; reconocer el derecho constitucional de los campesinos al crédito, 
coberturas de precios y seguros agropecuarios; construir un sistema crediticio que 
obedezca lineamientos de la soberanía de producción de alimentos, especificó. 
Intervención de diputadas y diputados 
El diputado Marco Antonio Medina Pérez (Morena) consideró necesario hacer más 
eficiente a Finagro y advirtió que se busca que los fideicomisos sirvan al interés de todos, 
ahorrar recursos y canalizarlos al desarrollo del campo. “No se trata de competir con la 
banca comercial, sino de establecer una coordinación y sinergia entre ambos espacios 
de financiamiento”. 
(https://almomento.mx/son-claros-los-grandes-requerimientos-que-tiene-el-agro-
diputada-patricia-terrazas/) 
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Desestima AMLO previsión del FMI para la 

economía nacional 

Jueves 25 junio 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

La proyección del Fondo Monetario Internacional (FMI) de que la economía 

mexicana caerá 10.5 por ciento es muy pesimista, sostuvo el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. Yo estoy optimista a partir de datos objetivos, reales, 

duros. Sostengo que nos vamos a recuperar pronto. 

Así, el mandatario aludió a la evolución del empleo como el dato más sólido, 

pues de cerrar 550 mil empleos en abril, 340 mil en mayo y 85 mil en lo que va 

de este mes –que terminará con 130 mil–, para julio ya no habrá pérdida; es mi 

pronóstico. 

Refirió que para el primer trimestre se auguraba una contracción económica del 

país que alcanzaría 5 por ciento, y no sucedió así. Sin embargo, reconoció que 

el trimestre más difícil será abril-junio. “¿Cómo voy a estar pesimista? 

Imagínense, un presidente pesimista; eso solamente pasa a quienes les ha ido 

mal porque se dedicaban a robar y ya no pueden; están enojados. Pero nosotros 

debemos cantar ‘gracias a la vida, que nos ha dado tanto’; tenemos que ver con 

optimismo el futuro y salir adelante”. 

Expresó su inconformidad con la decisión del Banco de México de subastar 11 

mil millones de dólares para dotar liquidez al mercado. Aunque ratificó su respeto 

a la autonomía del organismo, sugirió que se cuiden las reservas, que no se 

quiera usar recursos de la nación para apoyar a corporaciones económicas o 

financieras. No estamos de acuerdo con eso. Nos importa mucho que el Banco 

de México actúe con prudencia. 

López Obrador reivindicó la necesidad de actuar con disciplina y destacó que la 

Secretaría de Hacienda no entra a eso. Nosotros no estamos pidiendo créditos; 

se va a resolver el problema de la crisis económica con otras medidas, como 

mayor austeridad republicana, mayor ahorro en el gasto; mayor eficacia en la 

colocación de fondos y apoyo a la economía popular para incrementar el 

consumo. 

Ratificó su pronóstico de que la economía nacional tendrá un comportamiento 

de V, una caída y repunte, contra quienes auguran que será en L mayúscula, por 

lo que caerá y así permanecerá. La entrada en vigor del nuevo tratado comercial 

de América del Norte contribuirá mucho a la recuperación en México, afirmó. 

Por eso están sorprendidos y todavía algunos preguntan, ¿dónde está el plan de 

reactivación económica? Si antes se trataba de no cobrarles impuestos mediante 

una tregua que después se mantenía por siempre. Ahora ya no es así, se va a 

proteger la hacienda pública. Si hubiéramos hecho eso se nos cae la 

recaudación y, ¿cómo garantizamos que haya camas en los hospitales? 



Sugirió que los medios de comunicación deslinden entre que le vaya mal al país 

y que le vaya mal al gobierno: que no voten por mí en la revocación del mandato, 

que yo me vaya, si así lo decide el pueblo, porque eso es la democracia, además 

yo creé esa regla, yo la establecí, pero que no apostemos a que le vaya mal al 

país para que le vaya mal al gobierno. No. México es sublime, es lo más grande. 

¿Nosotros qué? ¿Qué puede significar un cargo, aunque sea el más importante 

de la República? Nada. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

SG: funcionarios deben mejorar respuestas para 

evitar feminicidios 

Jueves 25 junio 2020 / Fabiola Martínez y Gustavo Castillo 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, pidió a funcionarios 

públicos trabajar con generosidad para evitar los feminicidios en el país, y 

también aprovechar la oportunidad histórica de la Cuarta Transformación para 

dar mejores resultados. 

Al participar en la tercera reunión nacional de centros estatales de Prevención 

Social y los Centros de Justicia para Mujeres, reconoció los retos para dar una 

respuesta eficiente y efectiva a la población que busca ayuda. 

Los datos que tenemos nos han permitido ver, de forma contundente, que aún 

son amplios los espacios que tenemos en la construcción de la capacidad de 

respuesta eficiente y efectiva para la población que nos busca pidiendo nuestra 

ayuda, señaló. 

La sesión, realizada en videoconferencia, fue convocada por el secretariado 

ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP), cuyas estadísticas 

más recientes muestran una reducción en los casos de feminicidio: 69 carpetas 

abiertas en mayo pasado, contra 73 de abril. 

En los primeros cinco meses del año en curso, 385 homicidios dolosos fueron 

clasificados como feminicidios; en el mismo periodo de 2019, la suma fue de 407. 

Si el comparativo se hace respecto a ese lapso pero de 2018, el nivel actual 

todavía es tan alto como entonces. 

En tanto, Sánchez Cordero pidió a los funcionarios que trabajan en áreas de 

atención a la mujer analizar los retos que impone la pandemia, así como las 

alternativas de protección para ellas. Igualmente, revisar cuáles son las reformas 

legales que urge impulsar. 

Con generosidad encontremos formas para evitar los feminicidios, las violencias, 

sobre todo aquellas que cotidianamente se viven en algunas casas, en las calles, 

en los centros laborales, indicó. 

Detectar oportunamente la problemática para evitar su repetición, y mejorar la 

coordinación gubernamental en estos asuntos. 

En su turno, Belén Sanz Luque, de ONU Mujeres en México, advirtió que no se 

puede hablar de paz e inclusión mientras las mujeres sigan viviendo situaciones 

de hostilidad, sobre todo mortal. 

A su vez, el titular del SNSP, Leonel Cota, aludió que en coordinación con el 

Instituto Nacional de las Mujeres se implementó en 12 entidades una red de 

constructoras de la paz; se comprometió a impulsarla en todos los estados y en 

los 286 municipios beneficiarios del fondo para el fortalecimiento para la 

seguridad, donde se concentra 70 por ciento de la población y converge 90 por 

ciento de la incidencia delictiva que afecta al país. 
 



 

Diputados perfilan mantener fideicomisos a cine, 

deporte y ciencia 

 

Jueves 25 junio 2020 / Bertha Becerra 

La Cámara de Diputados perfila mantener los fideicomisos de apoyo al cine, 

deporte y ciencia, mientras que en el caso del destinado a atender los desastres 

naturales se busca reformarlo, explicó el presidente de la Comisión de 

Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, Erasmo González 

Robledo (Morena). 

“Buscamos poder llegar a los trabajos de discusión con la participación de todos 

los grupos parlamentarios y la comunidad científica y tecnológica para conocer 

cuál es la mejor vía, la mejor estructura administrativa y así saber el manejo claro 

de los recursos públicos y sus alcances”, dijo. 

La iniciativa que busca desaparecer 44 fideicomisos se encuentra en discusión 

a través de Parlamento Abierto, para conocer y atender las opiniones de cada 

uno de los involucrados. 

En el caso del Fonden, puntualizó que se puede mejorar su esquema de 

operación. Y es también el caso del mecanismo de Protección de Personas 

Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas. 

“No va a desaparecer el apoyo. Se continúa con el análisis para identificar la 

manera de hacer más eficiente”, explicó. 



Sostuvo que el análisis final no tiene como mandato extinguir los fideicomisos. 

“Con el Parlamento Abierto lograremos cubrir con las ponencias más ilustrativas 

los argumentos de cada quien para lograr los mejores acuerdos”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pendientes, los ajustes para garantizar la libertad 

gremial, como mandata el T-MEC 

Jueves 25 junio 2020 / Néstor Jiménez 

Los sindicatos y empresas deberán realizar los ajustes necesarios para 

garantizar la libertad gremial antes del inicio del Tratado de Libre Comercio entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), el primero de julio, ya que de lo 

contrario podrían ser denunciados por los agregados laborales de los países 

vecinos del norte que operarán en México como parte del nuevo acuerdo. 

Para cumplir los requisitos que establece el T-MEC, el año pasado se avaló en 

México la reforma laboral, con una serie de modificaciones en materia gremial 

para garantizar un ambiente democrático y eliminar los llamados sindicatos 

blancos. 

En caso de existir irregularidades, los trabajadores o los agregados laborales 

estarán en facultad de hacer las denuncias, las cuales podrían dirimirse en los 

paneles internacionales aunque no se trate de empresas extranjeras asentadas 

en México, explicó Héctor de la Cueva, coordinador del Centro de Investigación 

Laboral y Asesoría Sindical (CILAS). 

Para el experto en temas sindicales, si bien el T-MEC no es la panacea para 

México, ya que en muchos de sus aspectos comerciales y de producción pone 

en mayor desventaja al país frente a las empresas de Estados Unidos y Canadá, 

sí representa un avance en su apartado laboral, debido a que fue precisamente 

el acuerdo comercial el que empujó la necesidad de una reforma. 

No obstante, subrayó que los cambios aún se mantienen en el papel y no se han 

traducido en una verdadera democracia sindical. El asunto es que esa reforma 

laboral no está avanzando: realmente no hay legitimación de contratos, los 

trabajadores no están siendo llamados a consultas y votaciones, no se ha 

cumplido del todo con modificaciones estatutarias y aún no hay elecciones 

democráticas, indicó. 

En medio de las ventajas en el marco laboral, uno de los puntos que no fueron 

tocados en el tratado fue la vía para que los sueldos de los mexicanos se 

acerquen a los de los países vecinos del norte; sólo se partió de la premisa de 

que sindicatos más fuertes tienen mayores elementos para negociar sus 

revisiones. 

Por su parte, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social prepara un mecanismo 

de autoevaluación en materia de libertad sindical y negociación colectiva para el 

sector empleador, que les permita conocer si cumplen con los requisitos del T-

MEC. 
 

 
 



 

Economía mexicana será de las más golpeadas 

del mundo por COVID-19, según el FMI 

 

Jueves 25 junio 2020 / Leticia Hernández 

El impacto de la pandemia del COVID-19 en la economía de México provocará 

una contracción de 10.5 por ciento en el PIB del 2020, estimó el Fondo Monetario 

Internacional (FMI). 

En abril, el organismo proyectaba una caída de 6.6 por ciento en el Producto 

Interno Bruto (PIB) nacional. Hacia 2021, el FMI estima un rebote de 3.3 por 

ciento, en lugar de 3 por ciento. 

México no solo es el país de América Latina con la previsión más negativa, 

también es una de las cinco naciones en el mundo que se espera tenga un mayor 

golpe a su economía, con la expectativa de que su PIB caiga a una tasa de dos 

dígitos. Su pronóstico es superado por España e Italia, en donde se prevén 

contracciones de 12.8 por ciento, y Francia, con una caída estimada de 12.5 por 

ciento. 

Para la zona Euro en conjunto, se advierte una contracción de 10.2 por ciento en 

su PIB de 2020 y un repunte de 6.0 por ciento en 2021, reflejo del severo impacto 

estimado en las economías italiana y española. 

Por su parte, Reino Unido sufrirá una contracción de 10.2 por ciento, según el 

World Economic Outlook (WEO) en su actualización de junio, y el PIB de Estados 

Unidos terminará 2020 en terreno negativo, cayendo 8 por ciento, para avanzar 

4.5 por ciento en 2021. 

Para Estados Unidos las previsiones del FMI consideran una recesión de 8 por 

ciento en 2020 para avanzar 4.5 por ciento el próximo año, un ajuste a la baja de 



2.1 y 0.2 puntos porcentuales respecto al estimado de abril. Para Canadá las 

proyecciones son similares, una caída del PIB en 8.4 por ciento y una 

recuperación de 4.9 por ciento en 2020 y 2021, respectivamente. 

El PIB de China crecerá uno por ciento en 2020 para avanzar 8.2 por ciento el 

siguiente año, estimados menores a los previstos anteriormente por el 

organismo. 

 

Economía mundial caerá 4.9% en 2020 

 

Al tratarse de una crisis como ninguna otra, el FMI ajustó también a la baja sus 

pronósticos para la economía mundial en 2020, a una contracción de 4.9 por 

ciento, agravando la caída en casi dos puntos porcentuales respecto a su 

estimado de abril, mientras que las pérdidas económicas mundiales para este y 

el siguiente año alcanzarán los 12 billones de dólares. 

“Comparado con nuestro estimado del WEO de abril, estamos ahora 

proyectando una recesión más profunda en 2020 y una recuperación más lenta 

en 2021”, escribió Gita Gopinath, consejera económica y directora del 

Departamento de Análisis del FMI. 

En abril, los estimados eran una contracción de 3 por ciento en 2020, y una 

recuperación de 5.8 por ciento en 2021, aunque ahora se proyecta que el rebote 

sea de 5.4 por ciento. 

Un alto grado de incertidumbre rodea los estimados del FMI en la actualización 

del World Economic Outlook, tanto a la alza como a la baja, señaló Gopinath en 

su artículo publicado en el blog del organismo. 

A la alza impactarían noticias sobre vacunas y tratamientos para el COVID-19 y 

políticas adicionales de apoyo que puedan conducir a una recuperación de la 

actividad económica. A la baja, incidirían olas adicionales de infecciones que 

puedan revertir el incremento de la movilidad y el gasto, y rápidamente debilitar 

las condiciones financieras. 

Las tensiones geopolíticas y comerciales podrían dañar las frágiles relaciones 

globales al tiempo que se proyecta que el comercio colapse en cerca de 12 por 

ciento. 

Por primera vez, todas las regiones sufrirán un crecimiento negativo en 2020. 

Sin embargo, hay sustanciales diferencias entre las economías, que se verán 

influenciadas por factores como la evolución de la pandemia y la efectividad de 

las estrategias de contención; la variación en la estructura económica, como la 

dependencia en sectores muy afectados como el turismo y el petróleo; la 

disminución de flujos financieros del exterior, incluidas las remesas y sus 

tendencias de crecimiento precrisis. 

 

Sugieren mejorar entorno 

 

Los pronósticos del Fondo son los más drásticos sobre el desempeño del PIB de 

México comparado con otros organismos internacionales. 

La Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE) actualizó 

sus proyecciones y en su escenario base estimó que el PIB de México se 

contraerá 7.5 por ciento en 2020 y repuntará 3 por ciento en 2021. Su segundo 



escenario, en el que contempla un rebrote de contagios de COVID-19, prevé una 

caída de 8.6 por ciento en este año. 

Por otra parte, el Banco Mundial prevé una caída de la economía mexicana de 

7.5 por ciento para avanzar 3 por ciento en 2021; en tanto que la Comisión 

Económica para América Latina (Cepal) pronostica una caída de 6.5 por ciento 

en el PIB del presente año. 

México será uno de los países más golpeados en su economía por la pandemia, 

por lo que una mejora en su entorno empresarial ayudaría a recuperarse y a 

beneficiarse de las oportunidades que representa el acuerdo comercial T-MEC, 

señaló Malhar Nabar, jefe de la división de Estudios Económicos del 

Departamento de Análisis del Fondo Monetario Internacional (FMI). 

“El crecimiento de la inversión y la productividad se beneficiaría al fortalecer la 

competencia, eliminar las barreras al comercio de servicios y alentar una mayor 

participación del sector privado en el sector de extracción y refinación de 

petróleo. Un entorno empresarial mejorado ayudaría a la economía a 

recuperarse de la pandemia y elevaría la tasa de crecimiento potencial 

relativamente baja de México”, señaló en entrevista con El Financiero. 

En esta fase de la pandemia, la prioridad inmediata de México, aseguró, debe 

ser ampliar el apoyo fiscal para salvar vidas y medios de subsistencia, con la 

implementación de líneas de vida con apoyos fiscales más grandes, oportunos, 

específicos y temporales, que ayuden a aminorar los riesgos de una recesión 

más profunda. Esto debería complementarse a mediano plazo con una reforma 

tributaria basada en medidas procrecimiento e inclusivas, para financiar la 

creciente inversión pública, necesidades sociales y la sostenibilidad. 

“La alta proporción de trabajadores informales puede abordarse mediante 

esfuerzos para reducir las restricciones de contratación y despido, 

complementados con un esquema de seguro de desempleo. También será 

importante reducir los costos de entrada para las empresas en el sector formal 

al reducir la carga procesal de iniciar y formalizar un negocio”, detalló el experto 

del FMI. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Quitan a Iberdrola proyecto en Tuxpan 

 

Jueves 25 junio 2020 / Juan Luis Ramos 

La construcción de una central de generación de electricidad en Tuxpan sí va, 

pero sin Iberdrola. El proyecto al que la española destinaría mil 200 millones de 

dólares será licitado por la CFE. 

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, dijo que la propia secretaria de 

Energía, Rocío Nahle, así se lo informó. 

"Me ha confirmado que el proyecto para Tuxpan se mantiene, pero que es de la 

@CFEmx y la empresa del estado licitará su construcción donde empresas 

veracruzanas tendrán la oportunidad de trabajar", escribió García en su cuenta 

de Twitter. 

El alcalde de ese municipio, Juan Antonio Aguilar, dijo a El Sol de México que el 

proyecto estaba en riesgo por la falta de acuerdo entre Iberdrola y la estatal 

eléctrica para asegurar el suministro de gas. 

La empresa declinó emitir alguna postura y la CFE no respondió a una solicitud 

de información para conocer detalles de los ajustes al proyecto. 

De acuerdo con la versión del presidente municipal, la empresa española ya 

había invertido unos 40 millones de dólares y contaba con el terreno, los 

permisos, y la logística para iniciar con la obra. 

"No empezaban porque no tenían esta firma importante -un contrato para 

asegurar el suministro de combustible a través del gasoducto marino que va de 



Texas a Tuxpan-, porque temían que al final se les fuera a quedar como un 

elefante blanco", dijo. 

La obra prometía la creación de dos mil empleos directos en la región y otros 

tantos indirectos, era parte del compromiso de Iberdrola para invertir cinco mil 

millones de dólares en el país durante el presente sexenio. 

Esta planta de ciclo combinado (vapor y gas) en Tuxpan era el proyecto más 

barato de energía eléctrica que iba a tener el país, es una gran pérdida, dijo 

Víctor Ramírez, vocero de la Plataforma México Clima y Energía. 

"Lo que estás haciendo es ponerle un freno a la competencia, y la competencia 

en el sector eléctrico ha sido el mejor ejemplo de que un mercado bien competido 

y bien regulado puede traer beneficios al consumidor final". 

La duda ahora, señaló Víctor Ramírez, es de dónde va a salir la inversión 

millonaria que se requiere. La CFE no tiene dinero, aseguró. 

Las opciones son más deuda o el esquema Pidiregas (Proyectos de Inversión de 

Infraestructura Productiva con Registro Diferido en el Gasto Público), un 

mecanismo de financiamiento aprobado en administraciones pasadas que 

consiste en que una empresa privada aporta el capital para una obra pública, y 

después el gobierno paga con recursos públicos el interés más el capital. 

Carlos López, director de Consultoría en Tendencias Económicas y Financieras, 

coincidió en que la empresa no tiene presupuesto para cubrir esa inversión. 

Gonzalo Monroy, director general de la consultora especializada en energía 

GMEC, afirmó también que la CFE no tiene presupuesto para cubrir ese gasto 

de mil 200 millones de dólares, por lo que tendrá que endeudarse a través 

Pidiregas o de una asociación pública privada. 

Los especialistas señalaron que el esquema Pidiregas es un buen método para 

financiarse, pero pusieron en duda que algún inversor quiera entrar a un proyecto 

de este tipo debido a las decisiones que está tomando la administración actual. 

La CFE informó desde el año pasado que retomaría los Pidiregas y en este 

marco la empresa que dirige Manuel Bartlett colocó el 4 de marzo en los 

mercados de Taiwán y Luxemburgo un bono por 900 millones de dólares, 

precísamente para el pago de este tipo de proyectos. 

El banco Ve por Más (BX+) anticipó que en “el peor de los escenarios” podrían 

darse más anuncios sobre riesgos de cancelaciones de obras como la de 

Iberdrola en Tuxpan, esto ante la incertidumbre que hay en el país. 

Alejandro Saldaña, economista en jefe de la institución financiera, recordó en 

videoconferencia que la confianza empresarial se encuentra en niveles mínimos 

históricos y las proyecciones de crecimiento para el país son bajas, lo que podría 

afectar a la inversión. 

“El sector energético es estratégico y clave para el país, y anuncios como éste 

(el de Iberdrola) nos hablan de lo que podemos esperar en términos de inversión. 

En el peor escenario podemos esperar más anuncios de cancelación”, respondió 

el especialista a este diario. 

Para Saldaña, la política económica del gobierno, así como los cambios de 

reglas y contratos en sectores como el energético, han captado la atención de 

inversionistas y generado incertidumbre. 
 
 



 

Es 2020, ¿quién necesita energías renovables? 

 

Jueves 25 junio 2020 / Atzayaelh Torres 

Toda liga, aunque sea elástica y se estire, tiene un límite, y en el caso de la tensa 

relación entre las empresas energéticas y el gobierno de la Cuarta 

Transformación, llegó al suyo. 

Las decisiones unilaterales de la administración del presidente Andrés Manuel 

López Obrador para modificar normativas del sector eléctrico han generado una 

fractura en la comunicación con el sector privado. El diálogo dejó de existir. 

Fuentes consultadas en el sector, quienes pidieron el anonimato para evitar 

represalias de la autoridad o entorpecer procesos de inversión o judiciales, 

afirman que desde hace al menos cuatro meses no se ha tenido contacto con las 

autoridades de la Secretaría de Energía (Sener), la Comisión Reguladora de 

Energía (CRE) o el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), ni si quiera 

a través de cámaras empresariales ni del Poder Legislativo. 

“Ya no hay diálogo, no hay acercamiento de las partes, pero ahora que se dieron 

las suspensiones definitivas (sentencias judiciales en contra de las políticas de 

la Sener) sería buen momento de buscar acercamiento, pero a la autoridad no 

se le ven muchas ganas”, comentó uno de ellos, quien trabaja para una empresa 

eléctrica de presencia internacional. 

Y no es para menos. La Sener ha llevado a cabo una serie de modificaciones, 

no en la estructura sobre la que se edificó la reforma eléctrica de 2013, pero sí a 

nivel de la instrumentación de la legislación secundaria operativa, que han tenido 

un temido impacto por parte de los participantes del naciente mercado eléctrico, 

así como de los viejos jugadores en los llamados contratos legados. 



Ahora, varias de las principales empresas que entraron al mercado mexicano 

reevalúan sus inversiones y el tamaño de sus operaciones en el país. 

 

Relación complicada 

 

A dos meses de tomar el poder, el gobierno de México, a través de la Sener, 

anunció en febrero de 2019 la cancelación de la cuarta subasta del mercado 

eléctrico mayorista, una decisión que el sector privado leyó como un obstáculo 

directo a las fuentes de generación de energía limpia. 

El 13 de marzo de 2019 vino el segundo cambio: la propuesta de reestructuración 

de la propia CFE que presentó la Sener ante la Comisión Nacional de Mejora 

Regulatoria (Conamer) para revertir el decreto de “Estricta Separación Legal de 

la Comisión Federal de Electricidad”, publicado en el Diario Oficial de la 

Federación el 11 de enero de 2016, argumentando un incremento considerable 

en los costos de operación, al haber creado seis subsidiarias de generación sin 

un criterio técnico y para fomentar la entrada de privados al mercado. 

Posteriormente, en los primeros días de octubre, la Sener envió a la Conamer 

otra propuesta, en esta ocasión para modificar la forma en que son asignados 

los Certificados de Energías Limpias (CELs), con la finalidad de permitir que 

plantas geotérmicas e hidroeléctricas de la CFE pudieran acceder a dichos 

papeles, con miras a alcanzar los objetivos de México establecidos en la Ley de 

Transición Energética y en el Acuerdo de París en materia medioambiental. 

Unas semanas más tarde, se dio la toma de control de la CRE con el 

nombramiento de Leopoldo Melchi como presidente del organismo, luego de la 

desbandada del anterior órgano de gobierno liderado por Guillermo García 

Alcocer, y que desde principio de año paulatinamente se fueron sustituyendo. 

La última ‘estocada’ vendría después. El gobierno estaba esperando el momento 

exacto para reclamar las líneas de transmisión y la pandemia propició que viera 

la luz lo que se tenía listo desde diciembre. Así, la nueva política de confiabilidad 

del sistema eléctrico nacional que publicó la Sener en mayo, sin consultarlo en 

el Consejo Mexicano de la Energía (Comener), secundó a un acuerdo del 

Cenace de abril, donde afirma que la intermitencia de las fuentes renovables de 

energía estresa la red de transmisión, lo que hace obligatorio un respaldo que 

cubre la CFE. 

Un par de semanas después, el 11 de junio, el órgano de gobierno de la CRE 

aprobó un aumento de hasta 800 por ciento en las tarifas de porteo estampilla, 

que son cobradas a los generadores privados que tienen contratos legados, o 

anteriores a la reforma energética de 2013. 

A la par, el sector privado se ha manifestado en contra con cada una de las 

acciones del gobierno a través de los organismos empresariales liderados por el 

Consejo Coordinador Empresarial (CCE); las quejas han alcanzado dimensiones 

internacionales. El 16 de junio, las empresas del sector energético de Estados 

Unidos representadas en el Instituto Americano del Petróleo (API, por sus siglas 

en inglés), enviaron una carta al gabinete energético de Donald Trump para 

acusar discriminación, prácticamente en toda la cadena energética en México. 

 

Con un pie fuera 



 

Para los generadores que participan en el mercado eléctrico, quienes en un par 

de décadas han logrado aportar el 50 por ciento de la energía del país, los 

cambios decretados por la Sener los tienen con un pie fuera de México y afirman 

que a pesar de que el gobierno es libre de determinar la política energética que 

busca ejecutar, en ningún momento se les tomó en cuenta para llevar a cabo 

alguna modificación. 

“Esa unilateralidad se ha hecho incumpliendo las propias leyes, en cuanto a que 

ciertos organismos se están atribuyendo cosas que no le corresponden”, 

comentó el CEO de una de esas empresas trasnacionales. 

Para el ejecutivo, la situación hacia adelante no es sencilla, pues de continuar 

con un ambiente de confrontación por parte del gobierno, “por supuesto que 

completaríamos los trabajos que hay en México, pero no existiría posibilidad de 

crecer más, de invertir más”, advirtió. 

El directivo, quien se dijo preocupado por la situación que se vive en el país, 

espera que se abra algún canal de comunicación con el gobierno, con la finalidad 

de que se pueda arreglar en una mesa de trabajo lo que se está peleando en 

tribunales. 

“El diálogo, el consenso y el hablar las cosas es una forma más positiva… la 

reforma energética tiene muchas virtudes en cuanto a cómo está concebida; aquí 

las cosas no eran un desastre porque habrían apagones, pero cuando le metes 

ideología a tope, y lo ‘desmadras’ por la ideología, al final el resultado no es 

bueno”, señaló. 

La gota que derramó el vaso fue la política de confiabilidad del Sistema Eléctrico 

Nacional que publicó la Sener, sin pasar por la Conamer, y que devino en la 

renuncia de César Hernández como titular de ese organismo ‘interlocutor’. La 

decisión tiene molestos a los integrantes del sector privado, quienes afirman que 

no hay condiciones para seguir invirtiendo. 

“Hay gente que ha invertido miles de millones de dólares, no van a agachar la 

cabeza”, dijo Paolo Salerno, fundador de Salerno y Asociados. 

“El segundo punto es que se seguirán yendo a juicio, y lo que sí pasa es que los 

juicios alejan a la inversión, muchas empresas se han ido, los que han quitado 

el ojo de México son los fondos de inversión, los desarrolladores”. 

Salerno asegura que las cosas incluso podrían ser peores. 

“Depende de las elecciones del 2021, si no gana un bloque alternativo al poder, 

se van a ir un montón de empresas”, advierte. 

La española Iberdrola dio el 24 de junio una muestra de lo que podría convertirse 

en una tendencia en el sector: anunció la cancelación de la construcción de una 

nueva central termoeléctrica en Tuxpan, Veracruz, con un valor de inversión de 

mil 200 millones de dólares.  

La planta habría generado mil 204 megawatts y 2 mil empleos. Otro ejecutivo de 

una empresa que desarrolla parques solares mencionó que, en su caso, existía 

un portafolio de proyectos que sumaba alrededor de 40 millones de dólares para 

los siguientes cuatro años. 

“Teníamos identificados una serie de proyectos en el sureste y ahora todo está 

en pausa”, mencionó. “La incertidumbre afecta, el entorno económico afecta, 



pero pega más que las reglas cambien sin consultar a nadie, así, de contentillo 

de unos funcionarios que no ven a largo plazo”. 

Pablo Chico, director comercial de Petgas, una startup que produce gasolina 

para autos a partir de plásticos reciclados, coincidió en que en el sector de 

energías renovables la sensación actualmente es de cautela y los proyectos que 

por años se planearon, van a la basura. 

“Sabemos de un parque solar en Quintana Roo que se canceló, junto con una 

inversión de 18 millones de pesos para una pequeña zona comercial adjunta que 

le serviría de abastecimiento”, dijo. “Como ese, son varios proyectos que se han 

caído”. 

Chico añadió que aunque Petgas sigue adelante con un proyecto de inversión 

inicial de 50 millones de pesos, el panorama no es bueno. 

“Al gobierno federal no le gustan las (energías) renovables o alternativas”, 

apuntó. “No le va a gustar nuestro proyecto”. 

La afectación por los cambios realizados al sector de energías renovables en el 

país afectará, en total, a unas 109 plantas eólicas y solares que representan, en 

conjunto, una inversión que rebasa actualmente los 18 mil 365 millones de 

dólares realizada en los últimos 20 años. Una tercera parte de esas plantas, 34 

obras, son propiedad de cinco compañías: Iberdrola, TSK, Enel, Acciona y 

Ammper. 

“El acuerdo impide la entrada en operación de nuevas plantas de energía 

renovable en territorio nacional y puede limitar o excluir la generación de 

centrales que ya están en operación”, advirtió recientemente a El Financiero 

David Berezowsky, abogado del despacho Foley Arena en México. 

Al momento, organizaciones civiles como Greenpeace y Defensa Colectiva han 

logrado frenar las intenciones del gobierno de dejar fuera del ‘mix’ a las fuentes 

de energía renovable de los privados, al argumentar que generan estrés en la 

red de transmisión y distribución, situación que expertos afirman que puede 

controlarse modernizando la red. 

“Lo que también se percibe es un regreso al monopolio eléctrico, o la intención 

de hacerlo, sobre todo con los reguladores. Eso definitivamente va en contra del 

desarrollo de negocio y de proyectos y crecimiento”, menciona Israel Hurtado, 

presidente de la Academia Mexicana de Derecho Energético (AMDEE) y director 

de la Asociación Mexicana de Energía Solar (Asolmex). “Entonces, si hay esa 

probable toma de decisiones, México ya no es atractivo”. 

Pero el sector privado no está solo en esta pelea. 

El 22 de junio, la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), 

anunció que interpuso una controversia constitucional contra la polémica Política 

de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico 

Nacional publicada por la Sener en mayo pasado. 

El ente antimonopolios presentó este recurso jurídico ante la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), al considerar que violenta principios fundamentales 

de competencia y libre concurrencia. 

La política de confiabilidad “afecta de manera grave la estructura económica del 

sector de electricidad, ya que elimina la posibilidad de que este opere en 

condiciones de competencia y eficiencia, así como en los términos dispuestos 

en el conjunto del marco normativo vigente del país para este sector”. 



 

“Estamos cómodos” 

 

En medio del ambiente de incertidumbre, existen excepciones a la regla. 

Cox Energy es una firma española que tiene un importante portafolio de 

proyectos en algunos países de Latinoamérica como Chile, Centroamérica, 

Colombia, y, desde 2012, en México. 

Para Enrique Riquelme, fundador y CEO de Cox Energy, los cambios en el sector 

de energía no son impedimento para llevar a cabo su plan de instalar 600 

megawatts de generación en distintas plantas solares fotovoltaicas, para lo que 

prepara una colocación de acciones por mil millones de pesos en la Bolsa 

Institucional de Valores (BIVA). 

“En las próxima semanas esperamos poder estar listos”, dijo Riquelme a 

Bloomberg Businessweek México en una entrevista a inicios de junio, sin 

embargo, unos días después, autoridades de BIVA anunciaron que la colocación 

podría darse hasta julio por la “alta volatilidad que existe en los mercados”. 

“Cuando anunciamos la operación ya estaba todo el ruido mediático y la 

problemática, entonces claramente cómo nos afecta, lo estudiamos para nuestro 

modelo de negocio, es muy diferente a lo que se ha estado haciendo en los 

últimos años”, señaló el directivo de Cox. “No tenemos ningún PPA (contrato de 

largo plazo con la CFE) de subasta, estamos cómodos”. 

Explicó que el modelo de negocio de Cox Energy en México se diferencia del 

resto de los otros participantes, porque es precisamente en la transmisión de la 

energía donde encontraron su ventaja. De acuerdo con Riquelme, ellos buscan 

generar la energía cerca de los puntos nodales de conexión al sistema eléctrico, 

es decir, acercar los centros de generación a los de consumo con la finalidad de 

evitar que la energía deba viajar largas distancias y tener que utilizar la celada 

red de la eléctrica nacional. 

“Al final, con todo el ruido creado hay que explicarles cuál es la estrategia, esto 

lleva más tiempo y enfocados a inversores que entienden el tema, y por supuesto 

la gente que entiende, ve esto como un muy buen proyecto, plan, trabajado hace 

muchos años”, comentó el ejecutivo. 

 

 

Nubes en el horizonte 

 

El panorama es complicado. De acuerdo con el Índice de Confianza de Inversión 

Extranjera Directa (IED) Kearney 2020 reveló que México ya no se encuentra 

dentro de los primeros 25 destinos prioritarios para recibir IED a nivel mundial. 

Esta es la segunda ocasión desde la creación del Índice en la que México se 

encuentra fuera; lo estuvo previamente en 2011. 

Durante 2019, el país ocupó el lugar número 25 de la lista, mientras que 

históricamente, la mejor posición se registró en 2015 y 2013, años en los que 

México se situó en noveno lugar a nivel global. 

Además, los efectos de la pandemia de COVID-19 también provocarán que los 

inversionistas prioricen mercados desarrollados, por lo que se espera un 

distanciamiento de economías emergentes y fronterizas. 



En este mismo sentido, México retrocedió en 2019 tres lugares al sitio 53 de un 

total de 63 economías analizadas en el Ranking de Competitividad de la IMD 

Business School. En gran parte, el retroceso se debió al debilitamiento de su 

desempeño económico con la caída del PIB de 0.3 por ciento en 2019; sin 

embargo, la prestigiosa casa de estudios afirma que en el centro de la 

perspectiva para poder revertir el panorama, se encuentran las acciones que se 

tomen para el sector energético. 

“La encuesta de opinión ejecutiva muestra una fuerte disminución (del 50 al 40) 

en términos del impacto en el marco legal y regulatorio sobre la competitividad”, 

dijo José Caballero, economista senior del Centro de Competitividad. 

Una situación que tiene por demás preocupado al sector privado, quienes no ven 

de qué forma se pueda restablecer la relación, necesaria, con el gobierno de 

López Obrador. 

“Si se hubiesen planteado las cosas en mesas técnicas y bien hechas, pues 

nadie tiene ningún problema a que se hiciera reingeniería, sería aceptable, lo 

que no se acepta es la mentira, la polarización, la imposición… lesionan 

inversiones, no cumplen las leyes, me ves con un discurso menos optimista, pero 

sí creo que hemos pasado de cosas que se podían encajar en política energética, 

soberana de un gobierno, a las medidas unilaterales, nocivas, del último mes y 

medio”, acusó el CEO de una empresa internacional de energía renovable. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Por COVID, se perdieron 220 mil empleos en la 

CDMX 

 

Jueves 25 junio 2020 / Eduardo Ortega 

La Ciudad de México ha perdido por la pandemia alrededor de 220 mil empleos, 

de abril a la fecha, por lo que el gobierno capitalino tiene el objetivo, como parte 

de un plan de reactivación, de generar 987 mil empleos, informó la jefa de 

Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum. 

Para ello, la funcionaria presentó ayer, en la conferencia mañanera del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, el Programa de Reactivación 

Económica de la Ciudad de México, el cual se sustenta, principalmente, en el 

sector de la construcción, tanto en obras públicas como privadas, así como en 

apoyos sociales. 

Sheinbaum precisó que su administración invertirá 25 mil 894 millones de pesos 

en obra pública, con lo cual se generarán 271 mil 34 empleos; además, añadió, 

mediante la inversión de 92 mil 398 millones de pesos en apoyos sociales, se 

crearán 169 mil 785 plazas de trabajo. 

En tanto, el sector privado invertirá en obras alrededor de 50 mil 373 millones de 

pesos, que van a generar en total 546 mil 364 empleos. 

La jefa de Gobierno aseguró que, entre 2018 y 2020, la inversión pública en 

obras en su gestión ha ido creciendo, al pasar de 12 mil millones de pesos a 19 

mil 425; en el caso de obras del Sistema de Aguas, de 13 mil millones de pesos 

a 18 mil, y en el caso de la reconstrucción del sismo de 2017, de 2 mil 798 

millones de pesos a 3 mil 518. 



Por otra parte, Sheinbaum Pardo reportó la reducción en la incidencia en delitos 

como el robo a transeúnte, homicidio doloso, lesiones dolosas por disparo de 

arma de fuego, robo a casa habitación con violencia, robo a cuentahabiente, robo 

a negocio con violencia, robo a bordo de microbús, robo de vehículo con 

violencia y robo de vehículos sin violencia. 

También, la mandataria capitalina dio a conocer que en la ciudad ha habido una 

reducción en el número de hospitalizaciones, en los últimos 10 días, tanto en 

camas generales como en terapia intensiva. 

Informó, además, que de la segunda semana de mayo a la fecha ha habido una 

reducción en el número de llamadas al 911. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Construirá la IP 582 desarrollos para reactivar la 

economía local 

 

Jueves 25 junio 2020 / Rocío González Alvarado 

Como parte del plan de reactivación económica del gobierno capitalino por la 

pandemia de Covid-19, la iniciativa privada podrá construir 582 desarrollos 

inmobiliarios con 17 mil 281 viviendas en la Ciudad de México. 

En el documento se establece que el sector inmobiliario hará una inversión de 

50 mil 373 millones de pesos, que generarán 546 mil 364 mil empleos en la 

capital del país. 

Del total de proyectos arquitectónicos, 48 son mayores a 10 mil metros 

cuadrados, es decir, de los llamados megaproyectos, de los cuales 40 por ciento 

se ubicará en la alcaldía Cuauhtémoc, en particular sobre Paseo de la Reforma. 

De acuerdo con el plan previsto, los megadesarrollos se construirán en 11 

alcaldías: 19 en Cuauhtémoc, siete en Álvaro Obregón, seis en Miguel Hidalgo, 

cinco en Benito Juárez, tres en Cuajimalpa, dos en Azcapotzalco, dos en Tlalpan, 

uno en Magdalena Contreras, e igual número en Coyoacán, Venustiano 

Carranza y Gustavo A. Madero. 

También se contempla erigir 480 desarrollos inmobiliarios menores a 10 mil 

metros cuadrados, que albergarán 4 mil 482 viviendas. La mitad en dos alcaldías: 

Benito Juárez y Cuauhtémoc, al contar con 144 y 113 obras, respectivamente, 

que en conjunto suman 2 mil 860 nuevos departamentos. 



El resto de las construcciones se distribuye en Miguel Hidalgo, con 80; Gustavo 

A. Madero, 30; Azcapotzalco, 27; Venustiano Carranza, 21; Tlalpan, 19; Álvaro 

Obregón, 14; Coyoacán, 13; Iztacalco, siete; Cuajimalpa, cuatro; Magdalena 

Contreras, tres; Tláhuac, dos; Xochimilco, dos, e Iztapalapa, uno. 

Además, se prevé la edificación de 54 proyectos de vivienda popular o de interés 

social con 5 mil 200 departamentos, con tres esquemas: corredores del 

programa de regeneración urbana, norma para impulsar la vivienda de 

trabajadores, y con Servicios Metropolitanos por medio de la norma 26. 

En apoyo a la inversión privada, el gobierno de la ciudad se comprometió a 

liberar en menos tiempo y de forma transparente los permisos de construcción 

con apego a la normatividad, y a establecer un modelo de participación 

ciudadana para consulta de los grandes proyectos. 

En el plan de reactivación económica, a los recursos del sector inmobiliario se 

sumará el presupuesto para obras públicas, por un monto de 25 mil 894 millones 

de pesos, con lo que habrá una inversión total de 76 mil 267 millones de pesos 

y la generación de 817 mil 398 empleos. 

A estos se agregan 169 mil 785 empleos generados mediante los apoyos 

económicos otorgados en la Ciudad de México a la población más vulnerable por 

los gobiernos federal y local, lo que sumaría 987 mil 183 fuentes de ingresos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Visita de AMLO a Trump será ‘un error colosal’, 

advierten especialistas 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Eduardo Ortega 

En medio de la efervescencia electoral en Estados Unidos, la visita del 

presidente Andrés Manuel López Obrador a Washington no sólo es “demasiado 

riesgosa”, sino, además, representa “un error colosal”, coincidieron especialistas. 

Para Rafael Fernández de Castro, director del Centro de Estudios México-

Estados Unidos de la Universidad de California en San Diego, es demasiado 

riesgoso políticamente para López Obrador, porque Trump tiene muy buenas 

posibilidades de perder la presidencia y los demócratas van a estar muy 

enojados con el presidente mexicano si “le engorda el caldo político” al 

republicano. 

Consultado por El Financiero, consideró que a Trump no le importan la pandemia 

y la economía, sino sólo la reelección, por lo que López Obrador se expone a 

que el republicano haga “una grosería” a la investidura presidencial. 

“Porque siempre que un reportero le pregunte (a Trump) quién va a pagar por la 

pared, pues va a decir México, y que la pared es necesaria para que no entren 

los criminales mexicanos”, aseveró. 

De Castro consideró que Trump quiere verse presidencial y quiere decirles a los 

electores latinos que la lleva bien con México, aunque se ha comportado de 

forma “terrible”. 

“Lo mismo que criticó de Peña Nieto, está haciendo (López Obrador) con Trump. 

Pero ahora agrandado, porque Peña Nieto en ese momento pensaba que Trump 

no iba a llegar nunca a la Casa Blanca, y ahora es el presidente de Estados 



Unidos y ya tenemos evidencia de lo radioactivo de Trump por mentiroso, 

antimexicano y racista”, agregó. 

El exembajador de México en Estados Unidos, Arturo Sarukhán, consideró que 

la reactivación de la posible visita de López Obrador a Washington “es un error 

colosal político-electoral, diplomático y estratégico a largo plazo”, porque se 

interpretará como “un espaldarazo” al mandatario más polarizante en la vida 

moderna de Estados Unidos. 

“A Trump sólo le interesa usar al presidente mexicano como un accesorio de 

teatro a la luz de las elecciones. ¿Por qué creen que Merkel y otros líderes 

declinaron viajar –más allá de la pandemia– para una cumbre del G7 en junio o 

julio?”, escribió en su cuenta de Twitter. 

El senador Clemente Castañeda, coordinador nacional de MC, expresó que a 

nadie debería de sorprender el acercamiento de López Obrador con Trump, 

porque comparten muchas cosas de las que podrían hablar: “los dos han 

manejando mal la pandemia, los dos van mal en las encuestas y los dos son 

grandes conservadores”. 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Prevé la OMS 10 millones de casos en el mundo 

la próxima semana 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Redacción 

Ginebra. - La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió que espera que 

el mundo llegue a los 10 millones de casos de coronavirus la semana que viene, 

sin que el continente americano alcance aún al pico de la pandemia. 

“Esperamos llegar a un total de 10 millones de casos la semana que viene”, 

declaró el jefe de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, en rueda de prensa 

telemática. 

Recordó que la cifra de contagios a causa de la nueva enfermedad ya ha 

sobrepasado los 9.3 millones en todo el mundo, mientras que los fallecidos son 

más de 481 mil. 

En este sentido, el jefe de la OMS ha explicado que en el primer mes del brote 

se registraron menos de 10 mil casos, mientras que en el último mes se han 

reportado casi 4 millones de infectados. “Tenemos la responsabilidad urgente de 

hacer todo lo que podamos con las herramientas de las que disponemos ahora 

para suprimir la transmisión y salvar vidas”, añadió.  

La OMS calcula que, teniendo en cuenta la media actual de cerca de un millón 

de nuevos casos semanales, el mundo necesita cerca de 620 mil metros cúbicos 

de oxígeno al día, o, lo que es lo mismo, unas 88 mil tanques de oxígeno 

grandes. 



Por ello, el organismo dependiente de la ONU está tratando de abastecer a 

aquellos países que más lo necesitan. 

“A medida que algunos países comienzan a reabrir sus sociedades y economías, 

la pregunta sobre cómo organizar reuniones de grandes cantidades de personas 

de forma segura se ha vuelto cada vez más importante”, aseveró el director 

general de la Organización Mundial de la Salud. 

A modo de ejemplo citó el Hach, la peregrinación anual de miles de musulmanes 

a La Meca, en Arabia Saudita, que este año contará con ciertas restricciones por 

motivos de seguridad sanitaria. 

Por otra parte, Michael Ryan, el director de emergencias sanitarias de la OMS, 

afirmó que “la epidemia en el continente americano es muy intensa, en particular 

en América central y Sudamérica”. 

“Hemos constatado una tendencia continúa y preocupante, con muchos países 

que sufrieron aumentos del 25 por ciento al 50 por ciento (de casos) la semana 

pasada”, añadió. 

“Desgraciadamente, la pandemia no ha llegado a su pico en muchos países del 

continente americano”, resumió. 

Por ejemplo, en Brasil siguen aumentado los contagios y muertes por 

coronavirus, donde varios estados mantienen sus planes de reabrir la economía 

pese al consejo de especialistas. 

El país sudamericano registró 39 mil 436 casos nuevos de la nueva enfermedad 

y mil 374 decesos, el segundo día con más registros en ambas listas desde que 

empezó la pandemia. 

En total, la nación presidida por Jair Bolsonaro, que tiene alrededor de 212 

millones de habitantes, acumula ya 52 mil 645 muertes y más de un millón 145 

mil contagios, siendo superado sólo por Estados Unidos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Asesoría, representación jurídica y gestión 

administrativa son derechos gratuitos de sujetos 

agrarios 

 

Informar, orientar y aconsejar a los campesinos sobre sus derechos en la materia y la 

manera de cómo ejercitarlos es una atribución que se encuentra conferida en el 

artículo 136 de la Ley Agraria: Lucia López. 

Miércoles 24 junio 2020 / Redacción 

La Procuraduría Agraria (PA) es un organismo descentralizado de la función 

pública federal, con personalidad jurídica y patrimonio propio, con funciones de 

servicio social encargado de la defensa de los sujetos agrarios como son los 

ejidatarios, comuneros, sucesores de ejidatarios, ejidos, comunidades, 

pequeños propietarios, avecindados, jornaleros agrícolas, colonos, poseedores 

de terrenos baldíos, connacionales y campesinos en general. 

Así se expresó, Lucila López López, Directora de Asuntos Agrarios y 

Procedimientos Legales de la PA, quien sostuvo que lo anterior es de 

conformidad con lo dispuesto en los artículos 134 y 135 de la Ley Agraria y 1 del 

Reglamento Interior de la dependencia federal. 

Durante su participación en las Charlas del Conversatorio Diálogos Agrarios por 

el Territorio, con el tema: Atención Ciudadana, la funcionaria expuso que dentro 



de los servicios que otorgan se encuentran la asesoría jurídica, la gestión 

administrativa -que es el apoyo que brinda la procuraduría a los y sujetos 

agrarios- y la representación jurídica, y todos estos servicios que ofrece la 

institución, son gratuitos. 

Añadió que la asesoría jurídica es una de las atribuciones de la Procuraduría 

Agraria cuyo fin principal es informar, orientar y aconsejar a los sujetos agrarios 

sobre sus derechos en la materia y la manera de cómo ejercitarlos, atribución 

que se encuentra conferida en el artículo 136 fracción 3 de la Ley Agraria, artículo 

V fracción segunda de su reglamento interno. 

Dicha asesoría -comentó-, constituye un servicio mediante el cual el personal 

operativo de la institución en la estructura territorial y oficinas centrales atiende 

las consultas jurídicas planteadas por los sujetos agrarios en sus relaciones con 

terceros, que tengan que ver con la aplicación de las disposiciones legales que 

marcan la Ley Agraria. 

Para recibir este servicio de manera presencial, los sujetos agrarios pueden 

acudir a la representación o residencia más cercana de donde ellos se 

encuentren, la atención se otorgará de lunes a viernes, atendiendo a las 

disposiciones en materia sanitaria. También esa asesoría puede ser vía 

telefónica sólo para orientación al teléfono: 800 228 2263. 

En caso de que algún sujeto agrario comparezca en alguna de las oficinas de la 

PA para recibir la asesoría jurídica, orientación que requiera o que presente 

solicitud por escrito deberá acreditar que se trata de un sujeto agrario mediante 

credencial del INE, constancia de certificado de derechos agrarios, certificado 

como miembro de la comunidad, sentencia del Tribunal Agrario, certificado 

parcelario, constancia de poseedor del territorio nacional, entre otros. 

También este servicio tiene un sistema electrónico llamado: servicio electrónico 

del estado de trámite de los juicios agrarios ante el Tribunal Superior, y el servicio 

electrónico de consultas generales sobre los derechos y obligaciones 

fundamentales de las y los sujetos agrarios establecidos en la Ley Agraria, 

precisó la funcionaria. 

Dijo que también se tiene el servicio electrónico de consultas generales sobre 

los derechos y obligaciones fundamentales de los sujetos agrarios establecidos 

en la Ley Agraria y a través de este servicio la población que tiene un recurso 

ante el tribunal donde puede hacer la consulta, solventar dudas, o sus derechos 

agrarios 

Al referirse a la gestión administrativa y apoyo, indicó que ésta es para la defensa 

de los derechos de los sujetos agrarios y su ejercicio, es la actividad realizada 

por la PA, y tiene por objeto la atención de los diversos asuntos planteados por 

sus asistidos que estén en trámite. 

Finalmente, en cuanto a la Representación Legal, mencionó que la Procuraduría 

Agraria tiene la atribución de ayudar y representar a los sujetos agrarios ante el 

Tribunal Superior Agrario, Tribunales Unitarios, Juzgado de Distrito, Tribunales 

Colegiados de Distrito en la siguiente modalidad:  juicio agrario. 

Señaló que la PA otorga representación legal en los siguientes asuntos 

controversia por límites, restitución de tierras, reconocimiento del régimen 

comunal, conflictos por tenencia de la tierra, jurisdicciones voluntarias, 

controversias en materia agraria, a sucesión de derechos, entre otros. 



 

Exige Erika Sánchez no quitar presupuesto a 

órganos y tribunales agrarios; pone en riesgo la 

seguridad en la tenencia de la tierra 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Redacción 

La diputada Erika Sánchez Martínez (PRI) exigió que se enmiende la decisión 

de quitar presupuesto a los órganos y tribunales agrarios, ya que pone en riesgo 

la seguridad en la tenencia de la tierra y abre la puerta a la ingobernabilidad y a 

nuevos conflictos sociales. 

En un comunicado, advirtió que están en riesgo de desaparecer el Tribunal 

Superior Agrario, los tribunales Unitarios Agrarios, la Procuraduría Agraria, el 

Registro Agrario Nacional y a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano. 

La legisladora priista explicó: “se trata de órganos federales dotados de plena 

jurisdicción y autonomía que brindan certeza jurídica de la tierra a los que menos 

tienen, ejidatarios, comuneros, pequeños propietarios, a campesinos a los que 

se les da asesoría legal, y su alcance jurisdiccional puede medirse en el territorio 

nacional”. 

México tiene una superficie de 197 millones de hectáreas, de las cuales, el 51 

por ciento son núcleos agrarios, es decir, la propiedad social de la tierra equivale 



a todo el territorio de países como Venezuela, 1.5 veces el de Francia o dos 

veces la superficie de España. 

Al decretar el titular del Ejecutivo federal no ejercer 75 por ciento del presupuesto 

disponible de las partidas de servicios generales, materiales y suministros, se 

frena y limita a los organismos jurisdiccionales, para hacer el trabajo de 

ordenamiento territorial, regularización de la propiedad de ejidos y comunidades, 

y las políticas públicas que fomentan el acceso a la justicia y el desarrollo agrario 

integral de más de la mitad del país, alertó Sánchez Martínez. 

“Esta inactividad de la administración de la justicia agraria podría desencadenar 

conflictos por la tierra, ingobernabilidad a lo largo del territorio nacional”, insistió. 

La propuesta es que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 

restituya el presupuesto y permita que los Magistrados Numerarios, 

Supernumerarios y encargados de despacho de los Tribunales Agrarios, 

continúen cumpliendo con sus atribuciones de impartir justicia en el campo 

mexicano. 

Asimismo, solicitó que, en lo administrativo, cuenten con recursos para, entre 

otras cosas, pagar los servicios básicos y el arrendamiento de los inmuebles, al 

no contar con patrimonio propio. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Ingobernabilidad desaparecer tribunales agrarios 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Sergio Lemus Calderón 

La austeridad del Gobierno federal pone en riesgo la seguridad en la tenencia de 

la tierra y abre la puerta a la ingobernabilidad, a nuevos conflictos sociales, alertó 

la diputada federal del PRI, Erika Sánchez Martínez, al exigir se enmiende la 

decisión de quitar presupuesto al Tribunal Superior Agrario, a los tribunales 

Unitarios Agrarios, la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y a la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. 

La legisladora priista explicó: “se trata de órganos federales dotados de plena 

jurisdicción y autonomía que brindan certeza jurídica de la tierra a los que menos 

tienen, ejidatarios, comuneros, pequeños propietarios, a campesinos a los que 

se les da asesoría legal, y su alcance jurisdiccional puede medirse en el territorio 

nacional”. 

México tiene una superficie de 197 millones de hectáreas, de las cuales, el 51 

por ciento son núcleos agrarios, es decir, la propiedad social de la tierra equivale 

a todo el territorio de países como Venezuela, 1.5 veces el de Francia o dos 

veces la superficie de España. 

Al decretar el titular del Ejecutivo federal no ejercer 75 por ciento del presupuesto 

disponible de las partidas de servicios generales, materiales y suministros, se 

frena y limita a los organismos jurisdiccionales, para hacer el trabajo de 

ordenamiento territorial, regularización de la propiedad de ejidos y comunidades, 

y las políticas públicas que fomentan el acceso a la justicia y el desarrollo agrario 

integral de más de la mitad del país, alertó Sánchez Martínez. 



“Esta inactividad de la administración de la justicia agraria podría desencadenar 

conflictos por la tierra, ingobernabilidad a lo largo del territorio nacional”, reforzó. 

La propuesta, insistió la diputada federal del PRI, es que la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público restituya el presupuesto y permita que los 

Magistrados Numerarios, Supernumerarios y encargados de despecho del los 

Tribunales Agrarios, continúen cumpliendo con sus atribuciones de impartir 

justicia en el campo mexicano; y en lo administrativo, cuenten con recursos para, 

entre otras cosas, pagar los servicios básicos y el arrendamiento de los 

inmuebles, al no contar con patrimonio propio. 

La legisladora, integrante de la Comisión de Hacienda de la Cámara de 

Diputados, recordó que el futuro cercano es incierto, pues organismos como el 

Fondo Monetario Internacional, pronostican una contracción de la economía 

mexicana de menos 6.6 por ciento y una pérdida de empleos formales de 1.7 

millones, por eso, la importancia de no crear nuevos conflictos sociales con el 

pretexto de la “austeridad republicana”. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Exige Erika Sánchez no quitar presupuesto a 

órganos y tribunales agrarios; pone en riesgo la 

seguridad en la tenencia de la tierra 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Redacción 

La diputada Erika Sánchez Martínez (PRI) exigió que se enmiende la decisión 

de quitar presupuesto a los órganos y tribunales agrarios, ya que pone en riesgo 

la seguridad en la tenencia de la tierra y abre la puerta a la ingobernabilidad y a 

nuevos conflictos sociales. 

En un comunicado, advirtió que están en riesgo de desaparecer el Tribunal 

Superior Agrario, los tribunales Unitarios Agrarios, la Procuraduría Agraria, el 

Registro Agrario Nacional y a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano. 

La legisladora priista explicó: “se trata de órganos federales dotados de plena 

jurisdicción y autonomía que brindan certeza jurídica de la tierra a los que menos 

tienen, ejidatarios, comuneros, pequeños propietarios, a campesinos a los que 

se les da asesoría legal, y su alcance jurisdiccional puede medirse en el territorio 

nacional”.  

México tiene una superficie de 197 millones de hectáreas, de las cuales, el 51 

por ciento son núcleos agrarios, es decir, la propiedad social de la tierra equivale 



a todo el territorio de países como Venezuela, 1.5 veces el de Francia o dos 

veces la superficie de España. 

Al decretar el titular del Ejecutivo federal no ejercer 75 por ciento del presupuesto 

disponible de las partidas de servicios generales, materiales y suministros, se 

frena y limita a los organismos jurisdiccionales, para hacer el trabajo de 

ordenamiento territorial, regularización de la propiedad de ejidos y comunidades, 

y las políticas públicas que fomentan el acceso a la justicia y el desarrollo agrario 

integral de más de la mitad del país, alertó Sánchez Martínez. 

“Esta inactividad de la administración de la justicia agraria podría desencadenar 

conflictos por la tierra, ingobernabilidad a lo largo del territorio nacional”, insistió. 

La propuesta es que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 

restituya el presupuesto y permita que los Magistrados Numerarios, 

Supernumerarios y encargados de despacho de los Tribunales Agrarios, 

continúen cumpliendo con sus atribuciones de impartir justicia en el campo 

mexicano. 

Asimismo, solicitó que, en lo administrativo, cuenten con recursos para, entre 

otras cosas, pagar los servicios básicos y el arrendamiento de los inmuebles, al 

no contar con patrimonio propio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

SIOP cancela de última hora reunión con 

propietarios de terrenos de carretera a Villa 

Purificación 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Enrique López 

Jalisco, Autlán. - Ejidatarios y comuneros de Chiquihuitlán, Agua Sanada y 

Estancia de Amborín, propietarios de los terrenos por donde se contempla el 

trazo para la construcción de la carretera Autlán – Villa Purificación, recibieron 

de última hora un comunicado de la Secretaría de Infraestructura y Obra Pública 

(SIOP) del Gobierno del Estado mediante el que avisaban que no había 

condiciones para llevar a cabo la reunión que se tenía programada para este 

martes en Autlán de Navarro. 

Ante ello, los propietarios se dijeron agraviados por lo que ellos dicen ser una 

falta de seriedad y decidieron romper el diálogo con el director general jurídico 

del gobierno del estado, Guillermo Brambila, e hicieron un llamado al gobernador 

del estado, Enrique Alfaro Ramírez, para poder continuar con las pláticas 

directamente con él o con algún funcionario de alto nivel que verdaderamente 

pueda resolverles las inquietudes. 



Así lo señaló en entrevista el representante legal de los afectados, Juan Pablo 

Cota González: 

“básicamente hacer un llamado al señor gobernador al efecto de llamar al 

diálogo, que se nos brinde un espacio para poder hacer los planteamientos que 

considero son de alta importancia, mucha seriedad y sobre todo en aras de que 

a los compañeros comuneros y ejidatarios por supuesto de La Estancia de 

Amborín darles la certeza de que las cosas que se están haciendo sean 

apegadas a derecho”. 

Explicó que la determinación de cancelar el diálogo se debe a que no hay 

seriedad en el actuar del director jurídico de la SIOP: 

“el asunto es que se han venido dando ciertos incumplimientos a compromisos 

que tuvimos desde días anteriores, se comprometieron a dar una fecha para 

atender a la comunidad, se nos dijo que sería el día de hoy, sin embargo 

quedaron de definirnos la hora y el sitio donde seria esta reunión, estuve 

insistiendo durante el día para efecto de saber cuál era el sitio y la hora y sin 

embargo la respuesta vino hasta las nueve de la noche, donde via correo 

electrónico mandan decir que se cancela, que no hay condiciones para llevar a 

cabo esta reunión”. 

Cota González detalló que el gobierno del estado aseguró en su mensaje que no 

cuentan con la documentación oficial de la comunidad para poder hacer un 

seguimiento serio y que la Procuraduría Agraria no ha dado respuesta a la 

invitación hecha por las autoridades, sin embargo, el representante de los 

comuneros dice que estas aseveraciones son falsas: 

“quedó demostrado hoy, muy demostrado, que se tiene la carpeta básica original 

de la comunidad, que es un documento oficial que hace prueba plena y 

fehaciente, el documento que cuenta con el plano definitivo, la publicación de la 

resolución presidencial y así mismo, obviamente la publicación en el diario oficial 

de la federación, es decir, está en sus términos legales perfectamente integrada; 

también dicen o aducen que la procuraduría agraria no les ha dado ningún tipo 

de respuesta cuando es totalmente falso”. 

Para continuar con las negociaciones dijo, espera que sea directamente con el 

gobernador, o que él designe directamente a una persona que atienda y 

resuelva: 

“esperamos que el gobernador atienda este llamado, ojalá y nos pudiera 

conceder un espacio de forma directa, o que al final del día, si va a nombrar a 

algún interlocutor para reanudar con el esquema del diálogo, lo haga con mucha 

seriedad y se la piense bien a quien va a mandar”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sedatu realizará 165 mil acciones de ampliación 

o mejoramiento de vivienda 

 

Jueves 25 junio 2020 / Rubí Tapia Ramírez 

Durante la conferencia de prensa vespertina, del 23 de junio de 2020, se informó 

que la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), decidió 

ampliar su estrategia de vivienda, por lo que se prevé que se realicen 165 mil 

acciones de viviendas adicionales, lo anterior con una inversión de 9 mil 400 

millones de pesos (mdp) con lo que se generarán alrededor de 206 mil empleos 

directos.  

“Estas acciones de vivienda se suman a otras de los programas ordinarios, es 

decir, a lo largo de 2020, estaríamos realizando, entre las acciones del Programa 

Nacional de Reconstrucción, del Programa de Vivienda Social y las acciones de 

esta acción emergente del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) casi 200 

mil acciones de vivienda, con una inversión de aproximada de 12 mil 815 mil 

millones de pesos, con las cuales, tenemos estimado que se podrán generar 286 

mil 750 empleos directos, más los indirectos que esta industria genera de manera 

importante”, notificó David Cervantes Peredo, Subsecretario de Ordenamiento 

Territorial. 

Las 165 mil acciones de vivienda se llevarán a cabo en 65 municipios de 15 

entidades federativas donde se ampliará el PMU. Cabe mencionar que del total 

de la cantidad se dividirá en dos rubros: cien mil para acciones de mejoramiento 

de vivienda por un monto de 35 mil pesos, en el que se contempla aplanados, 

impermeabilización, construcción de muros, techos, pintura, puertas y ventanas, 



instalaciones eléctricas, sanitarias e hidráulicas; y 65 mil acciones para la 

ampliación de vivienda por una cantidad de 90 mil pesos, en el que se contempla 

la construcción de recámara adicional, baño, cocina y otros.  

Para obtener esta ayuda, las personas que habiten en los municipios donde se 

aplicará PMU, deben ser mayor de edad, no haber sido beneficiario de otros 

subsidios de vivienda entre 2019 y 2020; así como ser legítimo posesionario de 

la vivienda a intervenir.  

“La Coordinación General de Programas para el Desarrollo (CGPD), integrará el 

padrón base para la identificación de beneficiarios, tomando en cuenta el Censo 

del Bienestar y solicitudes de atención”. 

La jefas de familia, población indígena y población con ingresos individuales 

menos a 6 mil 77 pesos mensuales y/o por hogar menor a 12 mil 700 pesos al 

mes, serán los grupos al que se les dará prioridad.  

Asimismo, el Subsecretario mencionó que se pondrá a disposición de la 

población beneficiaria guías técnicas de apoyo para el proceso de 

autoconstrucción y adelantó que a partir del próximo viernes, la Línea de 

Bienestar (800-639-42-64), podrá otorgar mayor información sobre cómo 

acceder a estos apoyos.   

Por su parte, el Titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, informó que hasta el 

12 de junio del presente año, hay un avance de 36% en la colocación de créditos 

para vivienda a través del Infonavit, Fovissste y Sociedad Hipotecaria Federal 

(SHP) de un total de 744 mil 809 créditos. 

“Tenemos un total de colocación de 265 mil 299 créditos para vivienda; créditos 

hipotecarios. Es un avance de 36% y la meta, al término del año, sigue siendo 

colocar más de 744 mil créditos”. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Trabajos en Santa Lucía en jaque por adeudos y 

obras de mitigación pendientes 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Omar Díaz 

Estado de México. - Comuneros de San Miguel Xaltocan, en el municipio de 

Nextlalpan, Estado de México que es gobernado por Morena, mantienen 

detenidas con un plantón, desde hace nueve días, las obras del aeropuerto 

internacional de Santa Lucía y advirtieron que no se van a mover hasta que el 

gobierno federal les pague las 128 hectáreas de tierra en donde se pretende 

construir esta nueva terminal aérea. 

Arturo Arellano, comunero de este pueblo, explicó a Publimetro que su 

movimiento no tiene tintes políticos, que no se oponen a la construcción del 

aeropuerto, que su única intención es recibir el pago por estas tierras y también 

piden que se comience con la construcción de obras de mejora en la comunidad, 

las cuales forman parte de la mitigación por las construcciones del aeropuerto. 

“Sedatu y el gobierno federal se están contradiciendo: el gobierno primero dijo 

que sí nos iba a pagar y ahora la Sedatu dice que no ¿a qué estamos jugando? 

Se cumple o no se cumple. Definitivamente el plantón no se va a levantar, no los 

vamos a dejar trabajar hasta que se empiecen a hacer las obras del pueblo de 

Xaltocan y el pago de las 128 hectáreas”, comentó. 

Precisó que el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario debería estar 

presente para darle la cara a la población, pero hasta ahora no lo han visto. De 

igual forma, subrayó que las obras de mejora prometidas consisten en la 

construcción de escuelas, un deportivo y el cambio de red de drenaje del pueblo, 

entre otras cosas. 



José Anselmo Solares, otro de los comuneros, indicó que cada una de estas 128 

hectáreas valdrían entre tres a cuatro millones de pesos, es decir, que demandan 

el pago de alrededor de 500 millones de pesos. 

A su vez, la Sedatu explicó que el 10 de marzo de 2019, en asamblea general, 

se acordó se que declararían terrenos nacionales alrededor de 749 hectáreas, 

de las cuales 621 serían entregadas legalmente y con escrituras a la comunidad, 

según el listado que ésta definiera, y las 128 restantes serían cedidas a la 

Secretaría de la Defensa Nacional y el Proyecto Aeroportuario para la 

construcción de la terminal aérea. 

Para cumplir con estos acuerdos, el 26 de abril de 2019 se publicó en el Diario 

Oficial de la Federación (DOF) dos declaratorias de terrenos nacionales: una por 

128 hectáreas que se pusieron a disposición de la Sedena y la segunda por las 

621 hectáreas para regularizar a favor de 722 comuneros solicitantes 

Asimismo, la dependencia federal apuntó que se acordó el pasado 18 de junio, 

junto con la comunidad, que a más tardar en el mes de septiembre iniciarán las 

obras de mejoramiento urbano en el pueblo. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Programa de créditos hipotecarios 

gubernamentales reporta avance de 36% 

 

Martes 23 junio 2020 / Redacción 

De los 744,809 créditos hipotecarios que el gobierno federal piensa otorgar 

mediante organismos de vivienda durante este 2020, al 12 de junio pasado había 

un avance de 36%, informó Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 

Al participar en la conferencia de prensa vespertina para hablar sobre el avance 

de los créditos gubernamentales para apoyar a la economía por la emergencia 

del Coronavirus, Meyer Falcón informó que hasta hace algunos días, se habían 

entregado poco más de 265,000 créditos hipotecarios por medio de organismos 

como el Fondo de Vivienda del ISSSTE (Fovissste), el Instituto del Fondo 

Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) y Sociedad Hipotecaria 

Federal (SHF). 

“Tenemos un total de colocación de 265,299 créditos para vivienda; créditos 

hipotecarios. Es un avance de 36% y la meta, al término del año, sigue siendo 

colocar más de 744,000 créditos. Esta información la presentamos cada 15 días, 

para informar cómo vamos en materia de colocación de créditos”, detalló Meyer 

Falcón. 

De acuerdo con la presentación del funcionario federal, el Infonavit es el 

organismo que ha dado más créditos al 12 de junio pasado, es decir, 171,107 

financiamientos; seguido de Sociedad hipotecaria Federal, con 74,091 

préstamos y Fovissste, con 20,101 créditos. 



En su intervención, David Cervantes Peredo, subsecretario de Ordenamiento 

Territorial de la Sedatu, indicó que dentro de la estrategia emergente del 

Programa de Mejoramiento Urbano que maneja dicha dependencia, se tiene 

previsto realizar 165,000 acciones de vivienda, las cuales significarán una 

inversión durante este 2020 de 9,400 millones de pesos. 

“Estas acciones de vivienda se suman a otras de los programas ordinarios; es 

decir que, a lo largo de 2020, estaríamos realizando, entre las acciones del 

Programa Nacional de Reconstrucción, del Programa de Vivienda Social y las 

acciones de esta acción emergente del Programa de Mejoramiento Urbano, 

realizando casi 200,000 acciones de vivienda, con una inversión de alrededor de 

12,815 millones de pesos”, expresó Cervantes Peredo. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sader llama a "adaptar la agricultura" mexicana a 

la realidad climática 

Miércoles 24 junio 2020 / Agencia 

Ciudad de México. - El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 

Villalobos, llamó este miércoles a "adaptar la agricultura" mexicana y 

latinoamericana a la nueva realidad climática para sortear fenómenos como la 

desertificación y la sequía.  

"Estos fenómenos se van a dar con más frecuencia", opinó Villalobos en un 

encuentro telemático para abordar esta problemática que "afecta a la agricultura 

y al equilibrio de los animales", para lo que pidió tener "alternativas".  

El secretario manifestó la necesidad de implicarse con la "reforestación, con 

evitar las quemas agrícolas y con incorporar la materia orgánica a través de la 

labranza de conservación".  

"También en los cultivos de ciclos cortos, porque ya sabemos que las 

precipitaciones son impredecibles en muchos casos. Tendríamos que tener un 

mejoramiento genético para utilizar variedades precoces", señaló.  

Por último, Villalobos exhortó a ir variando los cultivos para facilitar la 

recuperación de los suelos por ejemplo "alternando leguminosas con 

gramíneas".  

El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) advirtió de 

que estos fenómenos de deforestación y sequía, más propios del norte y el 

centro de México, ya se están dando en otras zonas del país, como en el sureño 

estado de Oaxaca.  

Según el coordinador del Área Técnica de Agricultura del Instituto Interamericano 

de Cooperación para la Agricultura (IICA), Gertjan Beekman, en Latinoamérica 

más de 516 millones de hectáreas se ven afectadas ya por la desertificación.  

Esa cifra, precisó Beekman, resulta en la pérdida de 24 mil millones de toneladas 

de cosecha al año.  

Por lo que respecta a México, el director general de Fibras Naturales y 

Biocombustibles de Agricultura, Carlos Rodríguez Arana, citó estudios de la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) que señalan que el 50 % del 

suelo del país "presenta algún tipo de erosión por desertificación".  

"Los estados más afectados son Oaxaca, Sonora, Chihuahua y Zacatecas", 

subrayó Rodríguez, quien detalló que 450 municipios de 19 estados sufren este 

tipo de fenómenos.  

La coordinadora de Investigación Estratégica del Centro Internacional de 

Mejoramiento de Maíz y Trigo (Cimmyt), Nele Verhulst, propuso poner a 

disposición de los agricultores la información necesaria para que tomen 

decisiones sustentables como solución a las problemáticas.  



"Estamos trabajando en más de 50 plataformas de investigación en México", 

explicó Verhulst, "que están evaluando tecnologías para un sistema de 

producción concreto y ver cuáles son los factores limitantes en ese sistema, qué 

tecnologías se podrían evaluar para manejarlos y llegar a una producción más 

sustentable y rentable". 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

México inicia exportación de uva a Corea del Sur 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Redacción 

Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

(Sader), Víctor Villalobos, informó que México inició la exportación de uva de 

mesa hacia Corea del Sur, lo que beneficiará a productores mexicanos de 

Sonora.  

"Desde la semana pasada empezamos ya con la exportación de uva de mesa a 

Corea del Sur. Esto beneficia a los productores principalmente de Sonora (…) 

Vamos a exportar 125 mil kilogramos de uva”, indicó en entrevista para MILENIO 

Televisión.  

El funcionario celebró el envío de uva al indicar que muestra el interés de la 

dependencia por atender no sólo el mercado nacional, sino también otros 

mercados internacionales. Destacó que entre los productos estrella del campo 

mexicano para envío al extranjero se encuentran el aguacate, hortalizas como el 

tomate, chiles y frutas como el mango.  

 

T-MEC beneficiará al sector agropecuario:  

 

Sader El secretario afirmó que el sector agropecuario mexicano será 

“verdaderamente favorecido” por la entrada en vigor del Tratado comercial entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), para la cual, dijo tienen lista toda la 

reglamentación.  

“Progresivamente hemos venido adaptando, creando una integración del 

comercio agropecuario y pesquero entre los 3 países de modo que la apertura el 

1 de julio del T-MEC es una consecuencia de todo este proceso”, aseguró.  



En este sentido destacó que la balanza comercial ha venido creciendo año con 

año y al cierre del cuarto trimestre la exportación a Estados Unidos tuvo un alza 

de 11.6 por ciento. Reconoció que ha habido algunas presiones de productores 

estadunidenses debido a que éste es un año muy político por las elecciones, 

pero confió en que la calidad de los productos mexicanos supera “por mucho” 

lo que ofertan en Estados Unidos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sin Maíz no Hay País pide protección de los 

derechos y cuidado de la naturaleza 

Miércoles 24 junio 2020 / Carolina Gómez Mena 

Aunque se dejó fuera del periodo extraordinario de sesiones la discusión sobre 

la reforma a la Ley Federal de Variedades Vegetales (LFVV), la Campaña 

Nacional Sin Maíz no hay País, señaló que continúa convocando a expresar 

nuestro rechazo a la propuesta. 

Por ello reiteró su llamado a los legisladores a no dictaminar la iniciativa y abrir 

un espacio plural y amplio de cara a la sociedad para escuchar y debatir 

propuestas sobre acciones del Estado para la efectiva protección de los 

derechos y el cuidado de la naturaleza. 

Destacó que dados los señalamientos realizados por el diputado Eraclio 

Rodríguez, queremos hacer saber que la Campaña Nacional Sin Maíz No Hay 

País continúa trabajando e informando a comunidades, a los pueblos originarios 

y campesinos, a las organizaciones sociales, y a todas las personas interesadas 

en la alimentación sana, acerca de las graves consecuencias que traería la 

aprobación de esta ley. 

Aseguró que es una red de organizaciones sociales, campesinas, indígenas, 

defensoras de derechos humanos, ambientalistas, de mujeres y jóvenes, que 

incluye también especialistas en diversas disciplinas, que hemos luchado desde 

hace más de 10 años, por la revaloración de la agricultura campesina, por la 

protección y el fomento de nuestros maíces desde la milpa. 

La campaña destacó que se debe construir y consolidar otro modelo 

agroalimentario y nutricional que ponga en el centro de las políticas públicas a 

las y los productores de pequeña y media escala, a los indígenas, y el cuidado 

de la naturaleza para lograr dejar atrás el modelo agroindustrial impuesto hace 

más de 30 años que ha causado estragos dolorosos para el campo y las familias 

campesinas e indígenas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Son claros los grandes requerimientos que tiene 

el agro: diputada Patricia Terrazas 

 

Martes 23 junio 2020 / Redacción 

Al concluir el “Primer parlamento abierto para la elaboración de una iniciativa de 

la nueva Ley Financiera Nacional Agropecuaria”, la presidenta de la Comisión de 

Hacienda y Crédito Público, diputada Patricia Terrazas Baca (PAN), señaló que 

son claros los grandes requerimientos que tiene el agro; por ello, es vital tener 

leyes bien hechas en la parte del crédito. 

“Es una gran responsabilidad para las y los legisladores que la ley quede bien 

hecha y que el sector primario que tiene tanto éxito no decaiga con un mal 

ordenamiento”, afirmó. 

Terrazas Baca dijo que en las tres fechas del parlamento (8, 15 y 22 de junio) se 

abordaron temas de la cartera vencida; transición de fideicomisos en el contexto 

de decretos e iniciativas de desaparición de éstos; la banca de primer piso; 

atender a pequeños y medianos productores; apoyo a sectores con más riesgo 

que requieran cambio tecnológico; educación financiera y reasignaciones 

presupuestales. 

Los comentarios más reiterativos, añadió, versaron sobre la necesidad de 

transformar la financiera en un banco de desarrollo; las tasas de interés; un 

marco jurídico especializado que respalde a pequeños y medianos productores; 



estrategias y procedimientos a fin de ser más eficiente y buscar el fomento de la 

actividad agroalimentaria. 

Se consideró que la participación de Agroasemex es central, pero debe 

administrarse de forma separada; reconocer el derecho constitucional de los 

campesinos al crédito, coberturas de precios y seguros agropecuarios; construir 

un sistema crediticio que obedezca lineamientos de la soberanía de producción 

de alimentos, especificó. 

 

Intervención de diputadas y diputados 

 

El diputado Marco Antonio Medina Pérez (Morena) consideró necesario hacer 

más eficiente a Finagro y advirtió que se busca que los fideicomisos sirvan al 

interés de todos, ahorrar recursos y canalizarlos al desarrollo del campo. “No se 

trata de competir con la banca comercial, sino de establecer una coordinación y 

sinergia entre ambos espacios de financiamiento”. 

Del PRI, la diputada Erika Sánchez Martínez dijo que la nueva iniciativa de ley 

debe tener claro cuál es la función de la banca de desarrollo; la nueva financiera 

nacional agropecuaria no debe tener fines de lucro, pero sí, tasas de interés que 

le permitan ser autosuficiente y contar con un presupuesto multianual que se 

incremente cada año por ley, de acuerdo con la inflación y llegar a todos los 

rincones del país. 

El coordinador parlamentario del Partido del Trabajo, diputado Reginaldo 

Sandoval Flores, señaló: “Soy de los que cree que se requiere una banca de 

desarrollo adecuada a las circunstancias que requiere México; no tengan duda 

que todas sus iniciativas las vamos a tomar en cuenta para el diseño de esta 

nueva ley”. 

Iván Arturo Pérez Negrón Ruiz, diputado de Encuentro Social, asumió el 

compromiso de contribuir a la transformación del campo con responsabilidad, 

disciplina y de la mano de campesinos y productores. “La pandemia y la 

desaceleración de la economía mundial ha dejado efectos negativos, por lo que 

se tiene que ver cuáles son los mejores instrumentos para reactivar”. 

Por Morena, la diputada Aleida Alavez Ruiz, presidenta de la Comisión de Puntos 

Constitucionales, dijo que este parlamento es para enriquecer la iniciativa y que 

va en el sentido de que sea la banca de desarrollo la que quede bien instalada 

en beneficio de los pequeños productores principalmente. “Nos va a llevar un 

tiempo el entender que sí es una propuesta distinta y que lo haremos evitando el 

despilfarro y corporativismo”. 

El diputado Ismael Alfredo Hernández Deras (PRI), líder de la Confederación 

Nacional Campesina (CNC), dijo que la nueva institución debe dar respuesta 

amplia y profunda por el bien de la economía, la paz y la tranquilidad del país. 

Manifestó la necesidad de aprobar una institución “que sea más comercial que 

de desarrollo”, pues con la fluctuación de precios internacionales, el cambio 

climático y el crédito caro, sería darle el tiro de gracia al campo. 

A su vez, el secretario de la Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, 

Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, diputado Juan José Canul Pérez (PRI), 

sugirió recursos públicos con esquemas que conviertan esos montos en 

garantías líquidas, “para apostarle a que a todos nos vaya mejor en el sector 



productivo”. La ley debe garantizar que la financiera sea una auténtica banca de 

desarrollo. 

 

Funcionarios, especialistas y representantes 

 

En la mesa “Aspectos agropecuarios de interés del sector”, Javier Nava Tello, 

director Fiduciario de Financiera Nacional de Desarrollo, destacó que 

actualmente el problema del agro es la falta de un proyecto de desarrollo a largo 

plazo. Los retos de la reestructura son: reactivación productiva con asistencia 

técnica especializada, incremento de producción y combate directo a la pobreza, 

sustentabilidad y medio ambiente. 

El diputado local de Michoacán, Eduardo Orihuela Estefan (PRI) y también 

presidente de la Confederación Nacional de Propietarios Rurales AC, se 

manifestó porque las tasas de intermediación de las dispersoras se reduzcan, 

porque se han incrementado de manera constante a través de los años e, incluso 

hoy, las tasas privadas son más atractivas que las de la banca de desarrollo. 

Juan Carlos Anaya Castellanos, director general de Grupo Consultor de 

Mercados Agrícolas, señaló que solo el 10 por ciento de los productores del país 

tienen acceso al financiamiento. Agregó que uno de los retos del sector está en 

los granos básicos y en la administración de riesgos, aquí Finagro será vital para 

dar los seguros a los productores e impulsar la adopción de nuevas tecnologías. 

El presidente Nacional de la Confederación Mexicana del Campo (Confenacam), 

Marco Antonio Esquivel expuso que con la Finagro habría una ventanilla única; 

ahorro de infraestructura y mobiliario; optimización de los procesos y uso de 

sistemas informáticos; ordenamiento integral de los servicios financieros; 

elevación de la productividad del campo e incremento del financiamiento. 

Gerardo Rojas Robles, director de la Confederación de Porcicultores Mexicanos, 

destacó que a este sector no se le ha asignado presupuesto y su única 

esperanza es el crédito, por ello “estamos esperando medidas que nos ayuden 

a no cerrar las empresas y aplaudo la iniciativa de crear una sola ventanilla; no 

hay que dejar caer la planta productiva”. 

El director general del Consejo Nacional Agropecuario, Luis Fernando Haro 

Encinas, mencionó que, ante la falta de respaldos al sector, el financiamiento es 

clave, por lo que es necesario tener una real banca de desarrollo. “Requerimos 

esquemas financieros incluyentes para pequeños, medianos y grandes 

productores”. 

El coordinador de la Comisión de Trabajo Legislativo del Consejo Mexicano para 

el Desarrollo Rural Sustentable (CMDRS), Salvador Aguayo García, comentó 

que el campo requiere de créditos accesibles, oportunos y tasa de interés baja, 

subsidiada. “Necesitamos que el presupuesto se blinde porque hay muchos 

recortes. De qué vale que hagamos una iniciativa bien, si cuando es el momento 

de ejecutar recursos no se puede, por los recortes”. 

El presidente nacional del Consejo Mexicano de Agrobiotecnología AC 

(Comabio), Marcel Morales Ibarra, dijo que el reto es transformar el modelo de 

producción obsoleto, costoso, altamente ineficiente y contaminante, por lo que 

planteó que la propuesta debe detectar los programas que tienen potencial de 

aportar en la transformación e “iniciar con el capital semilla”. 



La representante de la Asociación Nacional de Jubilados de Banrural, María del 

Socorro García Mora, exhortó al Congreso de la Unión a que preserve íntegro el 

texto del artículo 2º transitorio consignado en el proyecto de iniciativa que se 

publicó en la Gaceta Parlamentaria el 25 de febrero de 2020, cuyo objetivo es 

salvaguardar los derechos legítimamente adquiridos. 

La directora general de la Asociación Mexicana de Uniones de Crédito del Sector 

Social AC, Isabel Cruz Hernández, afirmó que es necesario que la ley Finagro 

reafirme el enfoque de desarrollo para producir los alimentos, promover el 

desarrollo rural, reducir la pobreza e incorporar a todos los segmentos al crédito 

productivo. 

Arturo Calderón Ruanova, presidente ejecutivo de la Unión Nacional de 

Avicultores, comentó que iniciativas como ésta deben privilegiar la inversión en 

bienes públicos y apoyar proyectos que tengan como eje central la sanidad e 

inocuidad. “Requerimos que la convergencia legislativa se dé y exista un plan 

para reducir el potencial desorden cuando tengamos una iniciativa hecha 

realidad”. 

Manuel Guerrero Sánchez, presidente del Sistema Producto de Oleaginosas, 

planteó que la iniciativa privilegie el espíritu de la banca de desarrollo, con un 

marco jurídico especializado que atienda a todo productor que lo requiera, sobre 

todo a quienes no tienen otra fuente de financiamiento, brindando acceso ágil, 

suficiente y oportuno al crédito. 

El presidente del Sistema Producto Sorgo, Raúl García Vallejo, dijo que la nueva 

Finagro, además, debe impulsar un auténtico seguro agrícola que cubra el 100 

por ciento de la inversión, porque ahora se asegura 90 por ciento, pero si hay 

pérdida por sequía, baja 30 por ciento. Además, planteó se modifique la ley de 

Agroasemex. 

El presidente de la Central Campesina Independiente, Amadeo Hernández 

Barajas, manifestó que el campo requiere una banca pública moderna y eficaz 

que dé microcréditos, que compita, que colabore con el ahorro, que maneje 

tarjetas de crédito para productores y use el recurso más accesible. Indicó que 

en la actualidad la banca de desarrollo no impulsa proyectos de gran calado, ni 

articula acciones para promover inversiones estratégicas. 

Manuel Sescoses, ex director de Banorte y secretario de la Comisión de Honor 

y Justicia de la Confederación de Asociaciones Ganaderas, precisó que los 

mayores créditos se orientan al sector agrícola, a la agroindustria y a la pesca. 

Planteó crear un grupo de técnicos especializados que promuevan y asesoren a 

los productores. 

Alberto Islas Torres, socio director de Global Leading Solutions, pugnó por tener 

un plan de negocios y una meta de capitalización, es decir, qué se hará, cuánto 

capital y cómo se usará de forma eficiente. “Necesitamos saber cómo está la 

cartera de la financiera actualmente”. 

Por el Movimiento Campesino Indígena y Afroamericano Plan de Ayala Siglo XXI, 

Imelda Alquicira, expuso que la nueva ley debe garantizar el derecho 

constitucional de todos los campesinos de acceder al crédito y el aseguramiento 

de sus cultivos, a exportaciones, actividades productivas o de servicios. 

Juan Pablo Mendoza Molina, presidente del Organismo Integrador Nacional de 

Fondos de Aseguramiento, planteó evitar que Agrosemex dependa de Finagro, 



porque hay muy malas experiencias. Hizo votos para que el seguro agropecuario 

sea independiente de la Financiera Nacional. 

El asesor en Mercados Financieros de Atik Capital, Samuel Maldonado Zavala, 

consideró importante que se mantenga a Finagro y Agroasemex como dos 

instituciones patrimoniales y operativamente independientes, lo que implica 

eliminar los artículos 38, 39 y 40, así como no permitir que el personal de Finagro 

trabaje para actividades de Agroasemex. 

Representantes de la Unión Nacional de Organizaciones Regionales 

Campesinas y Autónomas AC; Unión Nacional Integradora de Organizaciones 

Solidarias y Economía Social AC; Unión General Obreros y Campesinos de 

México “Jacinto López”; Unión Campesina Democrática; de la Central 

Campesina Cardenista Democrática, externaron inquietudes sobre la cartera 

vencida y los fideicomisos. Además, detallaron que debe ser una banca de 

primer piso que aliente el desarrollo del mercado interno e incluya a los sectores 

que requieren cambio tecnológico. 


